
Велофестиваль прошел в ре-
тростиле. На центральных 
улицах столицы можно было 
увидеть пионеров, советских 
школьников, модников в ста-
рых костюмах. Некоторые 
«состарили» свои велосипеды, 
прикрепив к ним плетеные 
корзинки и прочие аксессуа-
ры. А москвичка Ольга Нико-
лаева, например, приехала на 
велосипеде 1970 года. Несмо-
тря на солидный возраст, вы-
глядит он прекрасно. 
— Я заменила часть деталей, 
поэтому большинство людей 
не понимают, что велосипед 
старенький, — улыбается де-
вушка. 
Ольга Крохина облачилась 
в костюм физкультурника на-
чала двухтысячных. Дополни-
ла образ висящая на шее дудка 
футбольного болельщика. 
Проезжая тоннели, участники 
велофестиваля громко гудят 
и кричат, таким образом под-
бадривая себя, других велоси-
педистов и пешеходов, наблю-
дающих за ними со стороны. 
— Я 34 километра сегодня 
уже проехала, потренирова-
лась, — поделилась Крохи-
на. — Велосезон начала после 
долгой паузы. Упала прошлым 
летом после поездки уже у до-
ма. Сильно ударилась, не мог-
ла кататься. Для меня это бы-
ло настоящей трагедией. 
Многие участники велофе-
стиваля приезжают из других 
регионов. Андрей Трубин, ру-
ководитель владимирского 
велоклуба, каждый год от-
правляется в Москву на поезде 

с командой единомышлен-
ников. 
— Обычно это человек 30. По-
сле заезда еще какое-то время 
катаемся по столице, а затем 

уезжаем домой. Вообще у нас 
очень много мероприятий — 
было порядка сотни в про-
шлом году. Московский ве-
лофестиваль входит в чис-

ло  3–4 самых важных событий 
года. Очень приятно проехать-
ся вместе с 40–50 тысячами 
людей, покричать во всю глот-
ку в тоннелях, ощутить себя 

частью громадней-
шего велодвиже-
ния, прокатиться 
по самым живопис-
ным маршрутам 
Москвы. 
Василий Галихин 
живет в городе За-
речный Свердлов-
ской области. Ради 
велофестиваля он 
потратил на дорогу 
целые сутки.
— Мы привезли 
с собой три лигера-

да — так называются лежачие 
велосипеды. И самодельного 
«Малыша», — рассказал он.
«Малыш» — шуточное назва-
ние пяти- или шестиметрово-

го велосипеда с гигантскими 
колесами. Василий уже не-
сколько лет занимается кон-
струированием «железных 
коней» самых причудливых 
форм. К примеру, в его кол-
лекции есть велорикши и ве-
ловездеходы. В своем городе 
Галихин занимается улучше-
нием велоинфраструктуры — 
делает новые велопарков-
ки, добился занижения бор-
дюров.
В пестрых колоннах велофе-
стиваля множество удиви-
тельных людей, для которых 
велосипед — больше, чем про-
сто транспортное средство. 
Это энтузиасты, болеющие за 
развитие велодвижения. Еже-
годно собирая их вместе, Мо-
сква претендует на звание ве-
лосипедной столицы России.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

В прошедшую 
субботу в Москве 
состоялся Весен-
ний велофести-
валь. Он устано-
вил рекорд 
по числу участ-
ников. По Садо-
вому кольцу про-
ехались более 
65 тысяч че-
ловек.

Молодожены стали чаще 
выбирать необычные площадки 
В проекте «Новые адреса 
счастья» за пять лет, с мо-
мента его запуска, приняли 
участие 50 тысяч столичных 
пар. Об этом вчера рассказал 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото).

Подобрать площадку для тор-
жественной церемонии реги-
страции брака поможет он-
лайн-сервис «Наша свадьба» 
на портале mos.ru. Среди до-
ступных вариантов — кабина 
канатной дороги, поезд, кур-
сирующий по Большой коль-
цевой линии метро, футболь-
ный стадион, сцена театра 
«Геликон-Опера» и другие не-
обычные локации.
— Сегодня каждая пятая тор-
жественная церемония в сто-
лице проходит на выезде, — 
сказал Сергей Собянин. — Са-
мые популярные места — 84-й 
этаж башни «ОКО», особняк 

«Роял» на Малой Ордынке, 
особняк Спиридонова, терри-
тория храма Блаженной Ма-
троны Московской и гостини-
ца «Националь» с видом на 
Красную площадь.
Список адресов постоянно по-
полняется. С этого года, на-
пример, пожениться также 
можно в усадьбе Зубовых 
и библиотеке-читальне име-
ни Александра Пушкина.

Также вчера в соцсетях Сергей 
Собянин заявил об увеличе-
нии в этом году объема специ-
ализированной медпомощи 
более чем в полтора раза.
— Речь о целевых программах, 
направленных на повышение 
качества и продолжительно-
сти жизни москвича, — уточ-
нил мэр. — Они реализуются 
по 14 направлениям, среди ко-
торых травматология и орто-
педия, офтальмология, сердеч-
но-сосудистая хирургия, уро-
логия и нейрохирургия.
Благодаря всем этим програм-
мам самую современную ме-
дицинскую помощь в москов-
ских стационарах смогут по-
лучить на 40 тысяч пациентов 
больше.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Узнать секреты 
успеха из первых уст

Запад хочет ставить 
ультиматумы 

Сегодня в столице стартует 
акция «День без турнике-
тов». Она пройдет в рамках 
Московской недели пред-
принимательства.

Более 120 компа-
ний и организа-
ций, работающих 
в разных отраслях, 
откроют свои две-
ри для жителей 
и гостей столицы. 
Некоторые пред-
приятия участву-
ют в акции впервые.
— Для посетителей организу-
ют больше 130 экскурсий, 
около 30 из них — с участием 
основателей и руководителей 
крупных компаний, — расска-
зала заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина (на 
фото). — Такой формат будет 
интересен, в частности, начи-
нающим предпринимателям 

и представителям малого 
и среднего бизнеса. Лидеры 
рынка поделятся личным 
опытом и секретами успешно-
го ведения своего дела.

На встречи с топ-
менеджерами при-
глашают, напри-
мер, парк развле-
чений, крупный 
застройщик, ка-
дровое агентство, 
медиакомпания 
и конструкторское 
бюро по инженер-

ному дизайну и разработке 
технологических продуктов. 
Также участники акции смо-
гут посетить производство, 
где выпускают говорящих ро-
ботов, типографию и отель. 
Все мероприятия бесплатные, 
но нужна регистрация на сай-
те turniketovnet.ru.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edut@vm.ru

17 мая завершился визит 
президента России Влади-
мира Путина (на фото) в Ки-
тай. По итогам двух дней 
глава государства дал боль-
шую пресс-конференцию.

Торговля и санкции
Владимир Путин подчеркнул, 
что западные санкции косну-
лись и торговых отношений 
России и Китайской Народ-
ной Республики. В частности, 
проблемы, возникающие при 
переводах денег, мешают тор-
говле двух стран.
— Может ли российско-ки-
тайское сотрудничество как-
то этому (санкциям. — «ВМ») 
противостоять? Может. Но 
для того чтобы этого не прои-
зошло, мешают в финансовой 
проводке. Потому что мы мог-
ли бы больше закупать. Но по-
скольку создают проблемы 
в денежных переводах, мы 
ограничены в приобретении 
этой продукции, — отметил 
президент России.
По словам Владимира Пути-
на, западные санкции — эле-
менты недобросовестной 
конкуренции, а не следствие 
событий на Украине или укре-
пления российско-китайских 
отношений. 

Решить вопрос 
без России не получится
Путин отметил, что Запад по-
пытается поставить ультима-
тум по итогам мирной конфе-
ренции по Украине, которая 
в июне пройдет в Швейцарии. 
— В чем смысл этого меропри-
ятия, понятно. Собрать как 
можно большее количество 
стран, потом заявить о том, 
что со всеми согласовано, 
а потом предъявить России 
это как уже решенный вопрос, 
как ультиматум. Такого разви-
тия событий не будет, — заве-
рил глава государства.

Готовы к мирному 
урегулированию 
конфликта
Владимир Путин подчеркнул, 
что в Москве готовы обсуж-
дать мирное урегулирование 
на Украине. По его словам, па-
рафированный документ в ре-
зультате переговоров в Стам-
буле оппоненты буквально 
выбросили.
— Хотели получить преимуще-
ство на поле боя, добиться 
стратегического положения, 
ну на вот теперь вам наши ус-
ловия. С дуба рухнули, что ли? 
С какой стати? Безусловно, мы 
будем исходить из тех реалий, 

которые складываются на зем-
ле, — сказал Владимир Путин.
Глава государства отметил, 
что достигнутые ранее дого-
воренности должны быть уси-
лены, в Стамбульских согла-
шениях были отражены очень 
серьезные вопросы.
— Они прописаны украин-
ской стороной. Думаю, что 
если не под диктовку, то с со-
гласия западных спонсоров. 
Но там все жестко прописано 
с точки зрения их интере-
сов, — подчеркнул президент.
При этом в документе учтены 
интересы России, с точки зре-
ния нашей безопасности, 
уточнил Путин. 
Также глава государства отве-
тил на вопрос о легитимности 
Зеленского после истечения 
срока его полномочий — уже 
20 мая 2024 года. 
— Ответить должна полити-
ческая и юридическая, право-
вая система самой Украи-
ны, — отметил Путин. 
По словам президента России, 
этот вопрос крайне важен. 
Ведь если дело дойдет до под-
писания каких-то докумен-
тов, то, «конечно, мы должны 
подписывать документы в та-
кой судьбоносной области 
с легитимными властями».
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Более 300 кустов сирени, выведенные селекционером Леонидом Колесниковым, зацвели 
в зоне ландшафтного парка «Природа культивируемая» за павильоном № 29 «Цветоводство 
и озеленение» на ВДНХ. Об этом сообщается на официальном сайте мэра Москвы.
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Больше, чем транспорт
Московский велофестиваль собрал десятки тысяч людей. 
Для некоторых из них это одно из главных событий года 

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
Велофестиваль помогает про-
демонстрировать: в Москве 
много поклонников этого ви-
да транспорта, и город их под-
держивает. Крайне важно со-
хранить баланс интересов 
всех участников московского 
дорожного движения и сде-
лать улицы столицы макси-
мально безопасными, ком-
фортными и дружелюбными. 
Спасибо всем участникам фе-
стиваля. Хочу также сказать 
отдельное спасибо сотрудни-
кам полиции, Росгвардии, ко-
торые помогали в мероприя-
тии. Всем желаю хорошей по-
годы, еще больше поездок 
на велосипеде и пеших про-
гулок. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Многие 
участники надели 
ретронаряды 
и привезли 
необычные байки

18 мая. Заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта Максим Ликсутов (в центре) с гостями велофестиваля в стартовой зоне на Зубовской площади. Он был в числе 
велосипедистов, которые повели за собой многотысячную колонну. Фото: Пелагия Замятина

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

культура

Прикоснуться к прекрасному. 
Ежегодная акция «Ночь в музее» 
пользуется все большей 
популярностью ➔ СТР. 3

главная тема

Раненый город. Спецкор «ВМ» 
передает из подвергающейся 
террористическим обстрелам 
Белгородской области ➔ СТР. 4

праздник

Будущее за активными и здоровыми. 
Молодежный фестиваль собрал 
любителей физкультуры и спорта 
со всего мегаполиса ➔ СТР. 10
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В этом году планируется 
проложить 89 киломе-
тров велополос. В Мо-
скве будет на 10 процен-
тов больше велосипедов 
велопроката, чем в про-
шлом, — почти 13 000. 
Количество электриче-
ских велосипедов увели-
чится в два раза — всего 
около 6000. Число поез-
док прокатных велоси-
педов в этом сезоне 
больше в два раза, чем 
в прошлом за такой же 
период. Москвичи уже 
совершили более 
300 000 поездок.
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Московский государ-
ственный университет 
имени М. В. Ломоносова 
и Пекинский университет 
создали Российско-ки-
тайский институт фунда-
ментальных исследова-
ний. Он станет платфор-
мой двустороннего со-
трудничества двух стран 
в области фундаменталь-
ных наук — математики, 
физики, химии, наук
о жизни, наук о Земле.

кстати
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Идеи студентов 
рассмотрит 
совет
Столичные власти поддер-
жали создание в городе Мо-
сковского студенческого со-
вета. В него вошли 100 пред-
седателей студсоветов сто-
личных вузов.

Московский студенческий со-
вет состоит из президиума 
и четырех комитетов, кото-
рые охватывают основные на-
правления вузовской жизни: 
образовательно-научные ме-
роприятия, культурно-развле-
кательные проекты, физкуль-
тура и спорт, а также медиа-
информационная работа. Те-
перь у активных ребят есть 
возможность выйти со свои-
ми инициативами за пределы 
учебного заведения, а также 
присоединиться к проведе-
нию городских мероприятий, 
среди которых Дни студенче-
ства в Москве и фестиваль 
«День молодежи».
— Мы создали для студен-
тов большое количество воз-
можностей, чтобы они могли 
заниматься любимым делом 
и развиваться, — сказала 
председатель столичного Ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики Ека-
терина Драгунова. — Москов-
ский студенческий совет ста-
новится важной коммуника-
ционной площадкой для горо-
да в реализации идей, которые 
предлагают ребята.
Представители объединенно-
го совета собирают мнения 
студентов, что нужно сделать, 
чтобы город стал еще комфор-
тнее для молодежи. С предло-
жением или проектом каж-
дый может прийти в студсовет 
своего вуза. Затем все идеи 
попадают на обсуждение Мо-
сковского студсовета. Заседа-
ния проходят раз в месяц.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edut@vm.ru

Некоммерческим организациям 
предоставили помещения

Ученые и экологи составят план 
развития национального парка

Накануне выходных подве-
ли итоги второго отбора со-
циально ориентированных 
некоммерческих организа-
ций (НКО), которые получат 
от города бесплатные поме-
щения. 

Помещения общей площадью 
около пяти тысяч квадратных 
метров предоставят в 10 окру-
гах Москвы. 
— В следующие три года побе-
дители ежегодно будут оказы-
вать поддержку более чем 
25 тысячам горожан в про-
сторных, адаптированных 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья 
пространствах, — сказала за-
меститель мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова. 
В полученных от города поме-
щениях прошедшие отбор не-
коммерческие организации 
организуют работу инклю-
зивных мастерских, будут 
проводить занятия по арт-
терапии, тренинги по социо-
культурной адаптации, встре-
чи для будущих приемных ро-

дителей. Также в этих поме-
щениях будут оказывать 
услуги различным категори-
ям москвичей — взрослым 
и детям с инвалидностью, се-
мьям в трудной жизненной 
ситуации, участникам специ-
альной военной операции 
и их родственникам. 
В финальном этапе приняли 
участие 93 НКО. На одно поме-
щение в среднем претендова-
ли четыре организации. В чис-
ле прошедших финальный от-
бор организаций благотвори-
тельные фонды «Гольфстрим» 
и «Семейный очаг», творче-
ское объединение «Круг», ав-
тономная некоммерческая 
организация «Бабушкин клу-
бок» и другие. 
Впервые отбор социально 
ориентированных НКО про-
шел в 2020 году. За три года 
услугами НКО в городских по-
мещениях воспользовались 
свыше 120 тысяч москвичей. 
Организации ежегодно про-
водят более 90 тысяч меро-
приятий. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Москве совместным прика-
зом Департамента природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды, Главного 
контрольного управления, 
Департамента культуры 
и Комитета по архитектуре 
и градостроительству создан 
научно-экспертный совет 
по вопросам сохранения 
и развития национального 
парка «Лосиный Остров».

В совет вошли ведущие рос-
сийские ученые и экологи. 
Вместе им предстоит оценить 
численность животных «Ло-
синого Острова» и разрабо-
тать рекомендации по под-
держанию комфортной среды 
для их обитания. Также совет 
подготовит предложения по 
защите флоры этой природ-
ной территории.
— Чтобы сохранить и береж-
но развивать уникальную 
экосистему национального 
парка «Лосиный Остров», 
важна совместная работа ор-

ганов исполнительной вла-
сти, ученых различных обла-
стей науки и представителей 
общественных экологиче-
ских организаций, — отмети-
ла руководитель столичного 
Департамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды Юлия Урожаева. — 
Научно-экспертный совет си-
стематизирует накопленные 
знания, предложит современ-
ные научно обоснованные 
решения для сохранения био-
разнообразия, составит дол-
госрочный план по защите 
флоры и фауны национально-
го парка.
Совет будет консультировать 
и помогать властям столицы 
принимать управленческие 
решения. Один из текущих во-
просов — создание инноваци-
онных систем для отслежива-
ния популяции лосей с ис-
пользованием GPS и искус-
ственного интеллекта.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин поддер-
жал проведение 16 июня
в Северном спортивном 
центре олимпийского 
комплекса «Лужники» 
военно-спортивного фе-
стиваля. Кроме того, в ав-
густе на автодроме 
Moscow Raceway пройдут 
международные сорев-
нования по шоссейно-
кольцевым мотогонкам,
а в сентябре центр техни-
ческих видов спорта «Мо-
сква» примет турниры 
помотокроссу.

кстати

В этом году в районе Зяблико-
во построят спорткомплекс 
«Акварис». В здании оборуду-
ют два бассейна и зал для груп-
повых занятий. Комплекс бу-
дет открыт для всех желаю-
щих. Также до конца года 
в районе завершат обновление 
первого филиала поликлини-
ки № 214, в котором получают 
медпомощь больше 70 тысяч 
москвичей.
— За последнее время в Зябли-
кове реализовали множество 
важных проектов, улучшаю-
щих инфраструктуру района 
и повышающих качество жиз-
ни, — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — Так, был 
открыт обновлен-
ный международ-
ный автовокзал 
«Красногвардей-
ский» — современ-
ный транспортный 
хаб, откуда отправ-
ляется до 360 рей-
сов в сутки.
В числе других значимых про-
ектов мэр назвал капремонт 
ледового центра «Русь», соз-
дание нового сквера Победы 
у станции метро «Шипилов-
ская», а также благоустрой-
ство Яблоневого сада и Оре-
хового бульвара, где теперь 

работает фестивальная пло-
щадка «Московских сезонов».

Жилье и деловые 
центры
Современные го-
родские кварталы 
помогают созда-
вать инвесторы. 
В этом году прош-
ли торги, по ито-
гам которых они 
займутся ком-

плексным развитием шести 
площадок, расположенных 
в Зеленограде, на северо-за-
паде, западе, северо-востоке 
и юго-востоке Москвы. Сейчас 
эти территории занимают ста-
рые склады, автостоянки и раз-
личные ветхие постройки.

— Инвесторы возведут боль-
ше 2,4 миллиона квадратных 
метров недвижимости: жи-
лье, промышленные и обще-
ственно-деловые объекты, — 
уточнил Собянин. — Будет 
создано свыше 31 тысячи ра-
бочих мест.

Итоговая аттестация
Школьные экзамены в этом 
году будут сдавать почти 
200 тысяч выпускников, в том 
числе ученики девятых клас-
сов. На базе московских школ 
заработают 362 пункта для 
проведения Единого госэкза-
мена и 487 — для основного. 
Аудитории, где будут сдавать 
ЕГЭ, оснащены системами ви-
деоконтроля. За ходом экза-

менов планируют следить об-
щественные наблюдатели.
— Еще 15 пунктов сделали 
в московских больницах, — до-
бавил Сергей Собянин. — Для 
учащихся с ограниченными 
возможностями здоровья, ко-
торые не смогут посетить обра-
зовательные или медицинские 
организации, прием экзаме-
нов организуем на дому.
В Москве завершилась олим-
пиада для учеников и до-
школьников «Музеи. Парки. 
Усадьбы». В этом году в ней 
приняли участие более 165 ты-
сяч человек. 

Поддержка предприятий
Статус резидента особой эко-
номической зоны «Технопо-

лис Москва» получили девять 
предприятий индустриально-
го парка «Руднево». Они выпу-
скают медицинские изделия, 
электронные компоненты 
отечественных банкоматов 
и беспилотные авиасистемы. 
Особый статус дает им право 
на налоговые льготы.
Подробнее о поддержке и раз-
витии столичного бизнеса 
Сергей Собянин написал 
в блоге. Правительству до 
2030 года предстоит решить 
пять основных задач. Среди 
них — привлечение инвести-
ций в высокотехнологичные 
проекты и продвижение брен-
да «Сделано в Москве».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Реализовали проекты, 
улучшающие качество жизни
В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то внизу) рас-
сказал в соцсе-
тях о развитии 
района Зяблико-
во и бывших 
промзон, о под-
готовке школ 
к выпускным эк-
заменам и рези-
дентах «Технопо-
лиса Москва».

день мэра

17 февраля. Администратор международного автовокзала «Красногвардейский» Алла Елистратова показала комнату матери и ребенка. Фото: Анатолий Цымбалюк

Детские общественные объединения 
набирают популярность среди молодежи
Вчера в России отметили 
День рождения пионерской 
организации и Дeнь дeтcкиx 
oбщecтвeнныx oбъeдинeний. 
В Москве последние годы 
активно развиваются Дви-
жение Первых и отряды 
«Юнармии». 

В московской школе № 1195 
уже несколько лет активно 
развиваются два главных 
в стране детских объедине-
ния — Движение Первых и от-
ряд «Юнармии» «Ильинские 
рубежи имени Подольских 
курсантов». По словам совет-
ника директора по воспита-
нию и взаимодействию с дет-
скими общественными объе-
динениями Олеси Понамаре-
вой, к участию в этих проектах 
школа старается привлекать 
всех учащихся. 
— В течение учебного года 
у нас проводятся различные 
мероприятия, в которых при-
нимают участие все школьни-
ки. Кроме того, каждую неде-
лю выбирается один класс 
в корпусе, который организу-
ет полезные активности для 
всех остальных, — подели-
лась она.
Активное участие в Движении 
Первых принимает ученица 
8-го класса Лера Гура. Благо-
даря объединению она обрела 
новых друзей, познакомилась 
с интересными людьми и по-
бывала в новых местах. 
— А еще мы в школе реализо-
вали свой проект — чтобы де-
тям было не скучно, на пере-
менах между уроками мы ор-
ганизовывали настольные 
игры. Это помогает рассла-
биться, отдохнуть от учебы, — 
рассказала Валерия. 
По словам школьницы, сей-
час ее команда взяла перерыв 
в этом проекте, чтобы дора-
ботать его и в следующем 

учебном году сделать более 
интересным. 
Если Движение Первых — это 
в большей степени про реа-
лизацию идей, работу в ко-
манде над различными про-
ектами, то «Юнармия» имеет 
военно-патриотическую на-
правленность. На протяже-
нии трех лет в школьном от-
ряде «Ильинские рубежи 
имени Подольских курсан-
тов» состоит ученица 7-го 
класса Дарья Марычева. 
— Я планирую поступать по-
сле школы в военный вуз. Счи-
таю, что участие в движении 
«Юнармия» поможет мне луч-
ше подготовиться к будущей 
профессии, изучить военное 
дело, — поделилась она.
Дарья также стала более уве-
ренной в себе, научилась не 
бояться выступать на сцене. 

Большое внимание в отряде 
уделено патриотическо-
му воспитанию. Ребята зани-
маются поисковой работой, 
изучают сайты Министерства 
обороны, журналы боевых 
действий, информацию о за-
хоронениях и личностях, ко-
торые пропали без вести или 
погибли в годы Великой Оте-
чественной войны. 
— Недавно у нас была поездка 
к обелиску на территории Мо-
сковского синтетического за-
вода «Сложные эфиры», где 
мы установили имена 25 чело-
век и смогли узнать их боевой 
путь, — рассказала Дарья Ма-
рычева. 
Всего в движении «Юнармия» 
участвуют свыше 45 тысяч мо-
сковских школьников. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

НАДЕЖДА КУРАНИНА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ДВИЖЕНИЯ ПЕРВЫХ ГОРОДА МОСКВЫ

В этом учебном году возрос 
интерес к деятельности дви-
жения. Региональное отделе-
ние насчитывает более 113 ты-
сяч участников, включая свы-
ше 12 тысяч наставников и ро-
дителей. Большое значение 
уделяется работе внутри обра-
зовательных организаций, где 
вместе с советником директо-
ра по воспитанию и при под-
держке окружных специали-
стов по организации работы 
Движения Первых у детей есть 
возможность реализовывать 
собственные инициативы
и масштабировать их на район, 
округ и даже город.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 мая. Участники общественного объединения из школы № 1195 Сайлана Докан-оол (слева) 
и Лера Гура держат знамя Движения Первых Фото: Анатолий Цымбалюк

Новый глава управы обещает жителям района 
активное и интересное лето

Число самовольных построек сократилось 
благодаря профилактической работе

В Алексеевском районе на-
значили нового главу упра-
вы — им стал Роберто Леонов 
(на фото). Ранее он занимал 
аналогичную должность 
в Лосиноостровском районе. 
«ВМ» узнала, какие планы 
у Роберто Александровича 
на новой должности. 

Роберто Леонов проработал 
в Лосиноостровском почти де-
сять лет — половину этого 
срока на должности главы 
управы. За это время ему уда-
лось реализовать множество 
проектов по развитию райо-
на, которые позволили сохра-
нить его уютным, но при этом 
создать в нем множество ин-
фраструктурных объектов 
для удобства жителей. В пер-
вую очередь была разработа-
на единая концепция благо-
устройства.

— Я считаю, что для дальней-
шего развития Лосиноостров-
ского был заложен большой 
и прочный фундамент. Сейчас 
я  активно включаюсь в жизнь 
Алексеевского — как и во 
многих районах, там прохо-
дит благоустройство, поэтому 
недавно мы вместе с депутата-
ми осматривали следующие 
адреса: 3-ю Мытищинскую 
и Новоалексеевскую улицу, 

Кулаковский переулок, — рас-
сказал глава управы.
Также на новой должности Ро-
берто Александрович плани-
рует продолжить активную 
работу с местными жителями. 
Уже сегодня состоится тради-
ционный обход территорий, 
где он планирует обсудить 
с населением будущее Алексе-
евского района, а также — ка-
кие работы необходимо про-
вести в первую очередь.
— У нас очень много различ-
ных направлений — напри-
мер, мы активно взаимодей-
ствуем с парком «Яуза», про-
водим тематические меро-
приятия. Особое внимание, 
конечно, уделим благоустрой-
ству, культурной и досуговой 
жизни района. Впереди насы-
щенное лето, — отметил он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В пятницу в Госинспекции 
по недвижимости столицы 
отчитались о демонтаже не-
законных объектов в городе. 

Более 550 незаконных постро-
ек демонтировали в Москве за 
первый квартал 2024 года. Как 
рассказал министр столично-
го правительства, начальник 
Главконтроля Евгений Данчи-
ков, городские власти следят 
за архитектурным обликом 
города. 
— Любой самострой пред-
ставляет собой потенциаль-
ную опасность для жизни 
и здоровья горожан, поэтому 
на территории Москвы ведет-
ся системная работа по выяв-
лению, ликвидации и недопу-
щению незаконных постро-
ек, — отметил он. — Сегодня 

благодаря комплексным ме-
рам профилактики количе-
ство фактов самовольного 
строительства по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года снизилось на 
37 процентов. А освобожден-
ное от самостроя общегород-
ское пространство в дальней-
шем используется под созда-
ние комфортных зон отдыха, 
скверов, детских и спортивных 
площадок, строительство со-
циальных и жилых объектов, 
развитие инфраструктуры.
Для обнаружения незаконных 
построек используют камеры 
городского видеонаблюде-
ния, квадрокоптеры, нейросе-
ти, а также автоматизирован-
ные алгоритмы. Применение 
методов дистанционного кон-
троля позволяет пресекать на-

рушения на начальном этапе 
и повышает порядок при ис-
пользовании объектов недви-
жимости.
— Всего в первом квартале ин-
спекторы зафиксировали свы-
ше 960 объектов самовольно-
го строительства общей пло-
щадью 399 тысяч квадратных 
метров. Приняты меры, и де-
монтировано 554 нелегаль-
ных строения — 112 тысяч 
квадратных метров самоволь-
ных сооружений, — привел 
данные начальник Госинспек-
ции по недвижимости Иван 
Бобров. 
Сейчас в фокусе внимания — 
предупреждение возведения 
нового самостроя и активная 
профилактика.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Тысячи горожан увлеклись 
скандинавской ходьбой
В субботу отмечался Всемир-
ный день скандинавской 
ходьбы. Почему этот вид 
спорта так популярен 
и где в Москве можно им за-
ниматься, выяснила «ВМ».

В проекте «Московское долго-
летие» скандинавской ходь-
бой занимаются несколько 
тысяч человек. По словам зам-
главы Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния Москвы Владимира Фи-
липпова, этот спорт был од-
ним из первых видов занятий, 
которые предложили горожа-
нам старшего поколения 
в 2018 году, на старте проекта.
— И ежегодно скандинавская 
ходьба входит в топ-3 люби-
мых активностей участников 
на свежем воздухе, — отме-
тил он.
Уникальность этого вида 
спорта заключается в том, 
что в одном движении задей-
ствовано около 90 процентов 
мышц. 

— Во время прогулок со скан-
динавскими палками у учени-
ков старшего поколения укре-
пляются суставы, пропадают 
хрусты, уходят боли в спине, 
улучшается осанка, за счет аэ-
робной нагрузки идут восста-
новительные процессы в орга-
низме. Кроме того, этот вид 
физической активности под-
ходит для любого возраста, — 
рассказал преподаватель Ни-
колай Галкин.
С 2016 года скандинавской 
ходьбой занимается пенсио-
нерка Марина Зазимко. Сна-
чала она освоила этот вид 
спорта на специальных кур-
сах для тренеров, затем ста-
ла посещать центр москов-
ского долголетия и создала 
свой клуб, в котором обучает 
других. 
— В этом виде спорта очень 
важна правильная техника. 
Если упражнения делать не-
верно, то можно даже навре-
дить своему организму, — от-
метила она.

Занятия с пенсионерами Ма-
рина Зазимко проводит по 
строгим правилам: сначала 
объясняет технику движений 
с палками, а затем уже пред-
лагает начать ходить. 
— Обычные лыжные палки 
для скандинавской ходьбы не 
подойдут — нужны специаль-
ные, — добавила она, — у ко-
торых особые наконечники 
и другая длина. 
Марина Николаевна отмеча-
ет, что заниматься скандинав-
ской ходьбой лучше всего по 
грунтовым тропинкам, кото-
рых очень много в столичных 
парках. 
— Но если до парка далеко, то 
ходить можно и во дворе свое-
го дома. Главное — регуляр-
ность, — заключила она. 
Кстати, в столице в рамках 
проекта «Московская ходьба» 
созданы 25 спортивно-позна-
вательных маршрутов в 19 сто-
личных парках.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

18 мая. Активная участница проекта «Московское долголетие» Марина Зазимко занимается 
скандинавской ходьбой рядом со своим домом. Фото: Анатолий Цымбалюк

Фотовыставку посвятили 
достижениям баскетбола

Дети станут полноценными 
участниками фестиваля искусств

На Рождественском бульва-
ре начала работу фотовы-
ставка, посвященная баскет-
болу. 

Москву можно смело назвать 
баскетбольной столицей 
страны. Выставка, организо-
ванная Общественной пала-
той Москвы, рассказывает 
о достижениях столичного 
баскетбола, московской сбор-
ной и участниках проекта 
«Космический баскетбол». 
— Одним из любимых мо-
сквичами видов спорта явля-
ется баскетбол. При поддерж-
ке Комитета общественных 
связей и молодежной полити-
ки города действует проект 
«Космический баскетбол». Он 
создает пространство для про-
фессионального роста и рабо-
тает на сплочение коллекти-
вов, — рассказала замести-
тель председателя Комитета 
общественных связей и моло-

дежной политики Москвы 
Елена Паршина. 
Она добавила, что без баскет-
больных турниров не обхо-
дится большинство крупных 
городских мероприятий, та-
ких, например, как День мо-
лодежи.
— Студенческий спорт вносит 
огромный вклад в популяри-
зацию активного досуга. Кро-
ме того, мы видим примеры, 
когда студенческий спорт ста-
новится кузницей кадров 
и базой для дополнительной 
селекции игроков для профес-
сиональных команд, — отме-
тил, в свою очередь, депутат 
Мосгордумы Кирилл Щитов. 
Кстати, попробовать свои си-
лы в турнирах проекта «Кос-
мический баскетбол» могут 
все желающие. Отборочные 
турниры в этом году состоятся 
25 и 26 мая. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Второй московский детский 
фестиваль искусств «Небо» 
пройдет в Парке Горького 
в первые выходные лета, 
1 и 2 июня. Его приурочили 
к Международному дню за-
щиты детей.

Парк Горького на два дня пре-
вратится в игровую и образо-
вательную площадку для всей 
семьи. Организаторы подго-
товили более 100 мероприя-
тий, в которых примут уча-
стие известные артисты, му-
зыканты и 25 театров из Мо-
сквы и других городов.
— Мы придумали такую про-
грамму, при которой дети — 
полноценные участники всех 
событий, — сказал художе-
ственный руководитель фе-
стиваля «Небо» Евгений Ми-
ронов. — Уверен, фестиваль 
увлечет детей с абсолютно 
разными пристрастиями.

Посетители Парка Горького 
увидят пять премьер, создан-
ных специально к фестивалю. 
Так, театр «Геликон-Опера» 
подготовил смешную инте-
рактивную оперу для детей. 
А фонд «Территория» — ска-
зочный спектакль-бродилку 
по парку. На главной сцене вы-
ступят четыре оркестра, один 
из которых — из Венесуэлы.
Завершать каждый фести-
вальный день будут театраль-
ные шествия.
— Для нас это дань традици-
ям, которые мы чтим и стара-
емся поддерживать, — под-
черкнула директор Парка 
Горького Елена Лупина. — 
Мало кто знает, что еще 
в 1934 году на территории на-
шего парка его первый дирек-
тор Бетти Глан проводила кра-
сочные карнавалы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Изобретение студента облегчит 
работу исследователей
Студент Московского авиа-
ционного института (МАИ) 
Никита Матасов создал при-
бор, который может заме-
нить несколько видов изме-
рительной аппаратуры кос-
монавтам, а также участни-
кам экспедиций, связанных 
с научными исследованиями. 
Он рассказал «ВМ» о своей 
разработке.

Студент 2-го курса магистра-
туры института № 6 «Аэрокос-
мический» МАИ показывает 
прибор, похожий на смарт-
фон, и рассказывает, что на 
работу над своим изобретени-
ем его вдохновили произведе-
ния научной фантастики.
— Я с детства увлекался кос-
мосом, читал романы о капи-
танах будущего, которые ле-
тают на звездолетах к дале-
ким планетам, и мечтал ког-
да-нибудь внести свой вклад 
в развитие науки, — поделил-
ся Никита Матасов.
Он трудится над своим изо-
бретением с 2020 года, и его 
работу поддержал Фонд со-
действия инновациям, выде-
лив студенту грант.
— Уникальность этого прибо-
ра в том, что там, где необхо-
димы измерения, нужен це-
лый набор датчиков: мульти-
метры, датчики Гейгера, при-
боры для исследования почвы 
и воздуха, содержания в них 
вредных примесей. Ныне су-
ществующие приборы — 
большого размера и веса и мо-
гут выполнять всего пару 
функций. А мой может делать 
сразу несколько измерений: 
он имеет несколько датчи-
ков — термометр, измеритель 
ультрафиолетового излуче-
ния, тепловизор, счетчик Гей-
гера, измеритель кислотности 
почвы. Также он может проа-
нализировать данные, создать 
таблицу и построить гра-
фик, — объясняет Никита Ма-
тасов. 
По его словам, еще один плюс 
прибора — в небольшом раз-

мере и весе. «Научный смарт-
фон» можно запросто носить 
в кармане.
— Это универсальный при-
бор, но в первую очередь он 
адресован геологам, агроно-
мам, может использоваться 
в МЧС и космонавтике. Набор 
датчиков формировался на ос-
нове консультаций с сотруд-
никами разных сфер. Мой 
проект выиграл несколько 
грантов, и все деньги я вложил 
в развитие моего изобрете-
ния, — отметил изобретатель. 
Он, кстати, участвовал в запу-
ске космического корабля 
с космодрома Байконур 
и в конкурсе «Эксперимент на 
МКС».
— Изначально прибор заду-
мывался для работы в космо-
се, ведь на орбитальных стан-
циях бывают протечки возду-
ха, а так как МКС разделен на 
блоки и модули, приходится 
изолировать каждый модуль. 
Мой прибор позволяет сразу 
определить, где произошел 
перепад давления, и понять, 
где утечка воздуха, — подчер-
кнул Никита. 

Сейчас аналогов этому прибо-
ру нет. Для него были созданы 
модифицированные датчики 
повышенной точности и соб-
ственное программное обе-
спечение. Никита придумал 
несколько прототипов прибо-
ра и сейчас трудится над мо-
дернизацией своего изобре-
тения. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

17 мая. Студент МАИ Никита Матасов со своим 
изобретением, которое облегчит работу на небе и на земле

Создадут условия для занятия 
водными видами спорта 
В минувшие выходные про-
шел сплав по реке Яузе 
на байдарках и сапах в рам-
ках проекта «Чистые реки 
СВАО». Цель сплава — выя-
вить участки реки, нуждаю-
щиеся в очистке и благо-
устройстве. 

В сплаве приняли участие де-
путаты Мосгордумы, волонте-
ры и сотрудники «Парка Яуза». 
— Прошли по воде более пяти 
километров от Медведкова до 
Свиблова. Отмечали места, 
которые необходимо приве-
сти в порядок, где-то укрепить 
берег, убрать мусор, постро-
ить лодочный пирс. Особое 
внимание обратили на состо-
яние очистных сооружений 
и территории рядом с пеше-
ходными и автомобильными 
мостами, — рассказал предсе-
датель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
Он подчеркнул, что на марш-
руте встречался бытовой му-
сор, который, в частности, 
«приплывает» в Москву из Мо-
сковской области. 
— Многие жители продолжа-
ют бросать отходы в водое-
мы — об этом нужно гово-
рить. Есть участки, которые 
требуют глобальной очист-
ки, — это заиленные места, 
где вода уже не так хорошо 
проходит, — отметил дирек-
тор «Парка Яуза» Александр 

Сапронов, подчеркнув, что 
Яуза имеет огромный потен-
циал для развития водных ви-
дов спорта. 
Участники сплава высказали 
различные предложения по 
созданию на Яузе точек при-
тяжения, которые дали бы 
возможность путешествую-
щим по реке знакомиться 
с прибрежной территорией 
и расположенными на ней до-
стопримечательностями. 
В сплаве на байдарках и сапах 
приняли участие волонтеры. 
— Мы продолжаем занимать-
ся очисткой Яузы. Сегодня 
здесь собрались люди, кото-

рые работают по зову сердца. 
Нам важно привлечь внима-
ние волонтеров, всех нерав-
нодушных людей к этой зада-
че, — сказал директор Мо-
сковского дома обществен-
ных организаций Алексей 
Лисовенко. 
В апреле этого года дали старт 
проекту «Чистые реки СВАО», 
инициированному Алексеем 
Шапошниковым. В рамках 
проекта планируется приве-
сти в порядок малые реки, 
протекающие на северо-вос-
токе Москвы. 
— Вместе с москвичами мы 
хотим в рамках этой инициа-
тивы продолжить работу по 
очистке водного простран-
ства наших округов, благо-
устройству береговой линии. 
Это вопрос экологии, здоро-
вья, будущего москвичей, — 
сказала председатель комис-
сии Мосгордумы по здравоох-
ранению и охране обще-
ственного здоровья Лариса 
Картавцева. 
По итогам экологического 
рейда по Яузе начнется со-
ставление интерактивной 
карты загрязнения рек округа 
и план их комплексной реаби-
литации. В ближайшие годы 
москвичи смогут спокойно 
сплавляться по той же Яузе на 
сапах или байдарках. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

19 мая. В синих жилетах слева направо: председатель комиссии Мосгордумы 
по здравоохранению и охране общественного здоровья Лариса Картавцева, директор «Парка 
Яуза» Александр Сапронов и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников

Каждая площадка подготови-
ла свою программу. Темой 
этого года стала «Из поколе-
ния в поколение. Семейные 
реликвии». И все столичные 
музеи и культурные площад-
ки поняли ее по-своему.

Так, в Центре современного 
искусства «М’арс» состоялась 
ночь под названием «Яркие 
грани иммерсивности». В ее 
рамках уже привычные вы-
ставки заиграли новым и кра-
сками. Например, на одну из 
экспозиций пригласили соли-
стов Государственной концер-
тно-театральной капеллы Мо-
сквы им. В. Судакова. И в тече-
ние двух часов они а капел-
ла — то есть без музыки — ис-
полняли арии из знаменитых 
опер. В этот момент по вы-
ставке проводились обычные 
экскурсии. Но благодаря тако-
му музыкальному оформле-
нию каждый экспонат рас-
крывался совершенно по-
новому.
— Я уже раньше была в цен-
тре на этих выставках, — рас-
сказывает посетительница 
Виктория Фролова. — Но во 
время «Ночи в музее» тут все 
иначе. Особенно невероятно 

было погрузиться в виртуаль-
ную реальность под живое ис-
полнение «Аве Марии» автор-
ства Каччини. Это абсолютно 
новый, удивительный опыт, 
который можно получить 
только в этот день. Да и когда 
еще можно успеть за одну 
ночь посетить столько музе-
ев? Они обычно в это время 
закрыты.
Еще в рамках акции во второй 
раз прошло ралли «Тур Куль-
тур». В рамках заезда 21 эки-
паж на ретроавтомобилях со-
вершил путешествие по трем 
музеям, отвечая на каверзные 
вопросы, касающиеся их экс-
позиций. Всего к акции присо-
единилось 15 музеев, которые 
разделили на пять маршру-
тов. Свой экипаж был и у орга-
низатора — Музея транспор-
та Москвы. Причем с директо-
ром за рулем.
— Само собой, у нас должна 
быть своя раллийная коман-

да. Это раз. Это было странно: 
организовывать раллийные 
гонки и самостоятельно не 
участвовать, — призналась 
директор Музея транспорта 
Москвы Оксана Бондарен-
ко. — Второе: я обожаю во-
дить автомобили, это неска-
занное удовольствие. А когда 
они еще и ретро — это вообще 
прекрасно.
Абсолютные победители рал-
ли определялись по результа-
там умножения «музейных» 
баллов на коэффициент фи-
нишного места. В конце са-
мых быстрых и эрудирован-
ных ждали ценные призы.
Кроме того, в этом году впер-
вые в «Ночи в музее» участие 
принял... искусственный ин-
теллект — во дворе Музея Мо-
сквы на одну ночь открылась 
мультимедийная выставка 
«Возрожденная коллекция» 
с образами живописных поло-
тен, утраченных во время Ве-

ликой Отечественной войны 
и возрожденных с помощью 
нейросети. Всего свою про-
грамму представили 160 сто-
личных площадок.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Музеи удивляли гостей 
всю ночь напролет

18 мая отмечал-
ся Международ-
ный день музе-
ев. Традицион-
но в этот празд-
ник в столице 
прошла Всерос-
сийская куль-
турная акция 
«Ночь в музее».

культура

18 мая. Солистка государственной концертно-театральной капеллы имени В. Судакова Ксения Горлан создает уникальную атмосферу в Центре современного искусства 
«М’арс». Фото: Григорий Сахаджи

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ

Акция является, наверное, од-
ним из самых любимых куль-
турных мероприятий москви-
чей, да и не только москвичей, 
но и тех, кто приезжает в это 
время в город. Мы значитель-
но увеличили количество пло-
щадок: если в прошлом году 
их было всего лишь 88, то се-
годня больше 160. Количе-
ство мероприятий увеличили 
на треть, причем увеличивали 
по мере организации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В этом году завершается 
работа по созданию «Пар-
ка Яуза». Благоустрой-
ство прибрежной терри-
тории в рамках единого 
пространства началось 
в 2019 году. Сейчас парк 
практически готов, в нем 
регулярно проходят инте-
ресные мероприятия. Так, 
к примеру, 1 июня этого 
года в парке пройдет пер-
вый полумарафон и се-
мейный забег. Каждое 
лето в парке выступает 
множество музыкантов. 

справка

СЕРГЕЙ РУССКИХ
ПРОФЕССОР МАИ, ДОКТОР ФИЗИКО
МАТЕМАТИЧЕСКИХ НАУК
Приятно, что студент нашего 
аэрокосмического института 
разработал прибор, который 
может быть полезен в разных 
сферах. Важно, что его разра-
ботка ведется в тесном со-
трудничестве со специалиста-
ми, которым он может быть 
полезен в работе. У него не-
большой размер, и его могут 
брать с собой на МКС космо-
навты, чтобы работать 
как в открытом космосе, 
так и на орбитальной станции. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Волонтеры переживают горе 
тысяч пострадавших жителей

Вместе с организацией «Свя-
тое Белогорье против детско-
го рака», которые запустили 
проект «Наши люди» для по-
мощи жителям региона, по-
страдавшим от обстрелов со 
стороны украинских нацио-
налистов, выезжаем в село Бо-
рисовка. Именно туда эвакуи-
ровали жителей обстреливае-
мых территорий Белгород-
ской области. 
Разместившись в пункте вы-
дачи гумпомощи, волонтер 
Наталья Панина начала при-
нимать пострадавших, в чис-
ле которых оказалась Ирина 
Ларикова.
— Сюда нас эвакуировали из-
за массированных обстрелов, 
которые не прекращаются 
уже долгое время, — говорит 
Ирина. — Сейчас я, муж, трое 
детей, мои мама и папа, инва-
лид первой группы, а также 
свекровь, живем у дальних 
родственников здесь, в Бори-
совке. Бежали из Горы-Подола 
так быстро, что взяли только 
самое необходимое, поэтому 
нужна помощь волонтеров.
По просьбе семьи Лариковых 
Наталья передала ей комплек-

ты постельного белья, одеяла 
и подушки. Других эвакуиро-
ванных жителей из пригра-
ничных сел Белгородской об-
ласти организация снабдила 
вещами, обувью и медика-
ментами.
— Тяжело назвать даже при-
близительное число людей, 
которым уже оказали по-
мощь, потому что больше ду-
маем об их поддержке, а не 
о цифрах, — рассказывает за-
меститель руководителя «Свя-
того Белогорья» Ирина Авдее-
ва. — Но их было очень много: 
например, с мая 2023-го по 
конец прошлого года к нам об-
ратились порядка десяти ты-
сяч шебекинцев. А так мы по-
могаем эвакуированным жи-
телям всех населенных пун-
ктов региона.
Причем специалисты «Свято-
го Белогорья» готовы не про-
сто обеспечить пострадавших 
продуктами и вещами, но 
и организовать для них необ-
ходимые медицинские услуги. 
— Среди эвакуированных 
белгородцев много пенсионе-
ров, которые в спешке порой 
забывают забрать из дома оч-
ки. Учитывая этот факт, мы 
однажды пригласили в ПВР 
окулиста, который проверил 
у них зрение. Вскоре по его за-
ключению закупили очки 
и раздали всем, кому требова-
лось, — говорит Наталья Па-
нина. — А еще с нами активно 
работают представители 
местного общепита. Некото-
рые из них как-то обратились 
к нам с просьбой развезти по-
страдавшим детям и взрос-
лым сладости. Разумеется, мы 
пошли им навстречу.
Наталья понимает, как стра-
дают люди, пережившие ра-
кетные удары. Негодование 
жителей, потерявших дом, их 

слезы от воспоминаний о пе-
режитых обстрелах остро от-
кликаются в ее сознании; они 
не дают ей забыть о том празд-
ничном дне, который так без-
божно омрачили боевики. 
— В ночь с 8 на 9 мая я просну-
лась от вспышки, которая 
полностью озарила комнату 
в доме. Спросонья сразу не по-
няла, что происходит: на ули-
це должно быть еще темно, но 
в квартире почему-то «день». 
Гулкие звуки «бахов» за окном 
и плач дочери в комнате бы-
стро вернули меня к реально-
сти, в которой мы уже не-

сколько лет живем в Белгоро-
де. Я взяла за руки дочь и спря-
талась с ней в ванной, пока 
обстрелы не прекратятся, — 
прослезившись, рассказывает 
Наталья Панина. — После от-
боя ракетной опасности вы-
шла с дочерью в комнату и по-
смотрела в окно: весь двор 
в черном дыму, а машины го-
рели. К счастью, жертв тогда 
не было.
Буквально через день боевики 
снова ударили по дому Ната-
льи. Но этот обстрел девушка 
переживала уже в одиноче-
стве: дочь она отправила 

в безопасное место — к род-
ственникам в деревню. 
— Вражеский снаряд разо-
рвался рядом с моим подъез-
дом, осколки сильно изуродо-
вали машину, — вспоминает 
Наталья. — Картина, конеч-
но, жуткая: возле авто — боль-
шая воронка, а стекла и кор-
пус машины в сквозных от-
верстиях.
Наверное, поэтому она видит 
своим долгом ежедневно вы-
езжать с гумпомощью на об-
стреливаемые территории, 
чтобы снабдить жителей всем 
необходимым. 

Пострадавшим от обстре-
лов со стороны украин-
ских националистов до-
бровольцы «Святого Бе-
логорья» помогают
с 2022 года. Ее сотрудни-
ки и около 50 активных 
волонтеров собирают
и снабжают гуманитарной 
помощью расселенных
в пунктах временного раз-
мещения жителей.

справка

Специальный 
корреспондент 
«Вечерней Мо-
сквы» Алек-
сандр Зосимов 
отправился 
в Белгородскую 
область, чтобы 
узнать, как жи-
вет местное на-
селение под об-
стрелами ВСУ.

17 мая. Заместитель начальника Главного автобронетанкового управления Министерства 
обороны РФ Сергей Шаленый на выставке трофейной техники. Фото: Андрей Объедков

Армия создает безопасную санитарную зону, 
чтобы прекратить обстрелы территорий страны

Переговоры должны проходить только с учетом 
интересов всех участников конфликта

Трофейная техника показывает 
слабость западного оружия Подразделения группировки 

войск «Север» Вооруженных 
сил России освободили село 
Старица в Харьковской обла-
сти. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны РФ.

Всего же за прошедшую неде-
лю российские солдаты осво-
бодили более 12 населенных 
пунктов в Харьковской обла-
сти. По словам Министерства 
обороны РФ, потери ВСУ на 
данном направлении уже до-
стигли 150 военнослужащих, 
один танк и две боевые брони-
рованные машины.
— Для нас это означает созда-
ние зоны безопасности на гра-
ницах для Белгорода, Шебе-
кина и других городов, — от-
метил военный эксперт Вале-
рий Дандыкин.
По его словам, в дальнейшем 
создание санитарной зоны бу-
дет полезно для Брянской 
и Курской областей.
— Специально для наступле-
ния была создана новая груп-
пировка «Север» — шестая по 
счету. Она зашла на террито-

рию Харьковской области, 
которая находится под кон-
тролем киевского режима, 
и сейчас там проходят насту-
пательные бои, — дополнил 
Дандыкин.
Как отметил военный экс-
перт, ожесточенные бои ве-
дутся за город Волчанск.
— После визита государствен-
ного секретаря США Энтони 
Блинкена в Киев ВСУ перебра-
сывают на харьковское на-
правление свои резервы из 
других точек. Это Часов Яр 
и херсонское направление. Но 
хочется сказать, что за неделю 
мы освободили больше горо-
дов, чем ВСУ за прошлый 
год, — дополнил Дандыкин.
Враг несет огромные поте-
ри — более 1700 человек, что 
больше половины укомплек-
тованной бригады.
— Конечно, Верховный глав-
нокомандующий отметил, 
что на сегодняшний день не 
стоит вопрос об освобожде-
нии Харькова, но есть воз-
можность, что в дальнейшем 
все может измениться. Я ду-

маю, благодаря тому, что ВСУ 
перебрасывают свои резервы, 
наша армия воспользуется 
подходящим случаем и смо-
жет освободить другие на-
правления без серьезных по-
терь со своей стороны, — до-
полнил Дандыкин.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В минувшие выходные про-
шла XXXII Ассамблея Совета 
по внешней и оборонной по-
литике, в которой принял 
участие министр иностран-
ных дел РФ 
Сергей Лавров 
(на фото). «ВМ» 
собрала самые 
важные заявле-
ния дипломата.

Говоря о гонке во-
оружений между 
Западом и Рос сией, 
Сергей Лавров заявил, что для 
пропаганды используется миф 
о российской угрозе.
— Взята линия на восстанов-
ление численности и боего-
товности армий европейских 
государств, перевод военно-
промышленных комплексов 
стран НАТО в режим военного 
времени и начата работа, по-
ка что мыслительная, над кон-
турами формирования евро-

пейского военного альянса 
с ядерной составляющей, — 
отметил Лавров.
Министр иностранных дел РФ 
также затронул тему специ-

альной военной 
операции и выра-
зил уверенность 
в том, что наша 
страна обязатель-
но отстоит свои 
интересы.
— Это, по большо-
му счету, понима-
ют в мире практи-

чески все иностранные колле-
ги, с которыми приходится 
общаться, — отметил он.
При этом, по его словам, по-
ставка вооружения Западом 
Украине говорит о том, что 
страны еще не готовы к пере-
говорам. А вот Россия, напро-
тив, остается открытой к диа-
логу. Но только при условии 
того, что они пройдут с уче-
том интересов сторон.

— При всей остроте и «медий-
ности» проявлений противо-
стояния с Западом Россия не 
ограничивает свои внешние 
связи одним направлением. 
Иначе мы не были бы великой 
державой. В нынешней ситуа-
ции нам сам Бог велел разви-
вать сотрудничество с гло-
бальным большинством, ко-
торое не готово жертвовать 
своими взаимовыгодными 
отношениями с нами, опира-
ющимися на историческую 
память, ради геополитиче-
ской авантюры Запада на 
Украине, — заявил Лавров.
Министр иностранных дел РФ 
отдельно подчеркнул, что на-
ши отношения со странами 
Азии, Африки, Ближнего Вос-
тока и Латинской Америки 
в различных форматах оста-
ются приоритетом работы 
внешней политики. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

На Поклонной горе продол-
жает работу выставка тро-
фейного вооружения, на ко-
торой представлено более 
30 единиц техники, захва-
ченной российскими воен-
нослужащими.

Заместитель начальника 
Главного автобронетанково-
го управления Министерства 
обороны Российской Федера-
ции генерал-майор Сергей 
Шаленый рассказал «ВМ» об 
особенностях эвакуации во-
енного вооружения стран 
НАТО из зоны проведения 
СВО. Он отметил, что захва-
ченные на поле боя БМП 
Bradley и танк Abrams произ-
водства США, немецкие танки 
Leopard и БМП Marder имеют 
большее практическое значе-
ние. Главная цель эвакуа-
ции — это изучение конструк-
ции и технологии профиль-
ными институтами ведом-
ства. 
— При этом, как мы и предпо-
лагали, никаких откровений 
по изучению техники нет, она 
вся старого парка, а современ-

ных машин — раз-два и обчел-
ся, и преимуществ по сравне-
нию с российскими машина-
ми нет. У танков западного 
образца много слабых сто-
рон, — говорит Шаленый. — 
Все считали, что западная 
школа танкостроения делает 
упор на защищенность. Но 
любая боевая машина — это 
баланс определенных ка-
честв: огневой мощи, подвиж-
ности, защищенности. И есте-
ственно, улучшение одного 
показателя ведет к неминуе-
мому ухудшению другого. 
Например, увеличение массы 
машины негативно влияет на 
подвижность, возможность 
перевозить ее железнодорож-
ным транспортом. 
— Пример прост: один кубо-
метр бронирования машины 
ведет к увеличению массы на 
шесть-восемь тонн. И якобы 
хваленая защищенность ни-
как не оправдала себя, во вре-
мя спецоперации украинская 
армия имела много застряв-
ших таких тяжелых машин, 
которые эвакуировать слож-
но, — говорит генерал-майор.

По его словам, есть еще слож-
ность: такие машины можно 
ремонтировать только на ста-
ционарных базах, для них не 
предусмотрено быстрого ре-
монта в войсковых условиях. 
Причем эти машины более 
сложные в базовой подготов-
ке экипажа. Это доказывает, 
что западные машины прои-
грывают перед российскими. 
Шаленый добавил, что по ито-
гам изучения можно посмо-
треть только на маленькие 
инженерные мысли, которые 
можно перенять.
Считается, что самое защи-
щенное место на танке — ло-
бовое. Но Шаленый отмечает, 
что ныне главное — защитить 
танк сверху.
— И сейчас появляются такие 
технические средства, как ко-
зырьки, — говорит он. — Мы 
предложили эти новшество 
в 2021 году. Конструкторы 
вначале отнеслись скептиче-
ски, но время показало, что 
это нужно и эффективно в во-
енных конфликтах. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

17 мая. Сотрудники организации «Святое Белогорье против детского рака» Ирина Ларионова (слева) и Наталья Панина сортируют 
гуманитарную помощь, чтобы передать ее пострадавшим жителям Белгородской области. Фото: Александр Зосимов

Оперативно заменил 
деталь
Артиллерийской бригаде, 
в составе которой действу-
ет опытный гвардии млад-
ший сержант по имени 
Александр Чунчуков (1),
было поручено нанести ар-
тиллерийский удар по засе-
креченной точке сбора 
украинских боевиков. Их 
выявил разведывательный 
беспилотник. Противник 
вступил в активную борьбу 
с российскими военнослу-
жащими и смог повредить 
прицельное приспособле-
ние с помощью брошенно-
го снаряда. Он разорвался 
в непосредственной близо-
сти от позиций, которые за-
нимали наши бойцы. Не-
смотря на длительный не-
прерывный огонь со сторо-
ны противника, гвардии 
младший сержант добрал-
ся до места хранения ре-
монтного комплекта и смог 
быстро заменить повреж-
денную деталь. Он действо-
вал с холодным расчетом, 
и благодаря оперативным 
действиям по починке по-
врежденного оборудова-
ния противник потерял 
около 40 солдат и три еди-
ницы автомобильного 
транспорта. С помощью 
Александра Чунчукова рос-
сийские военнослужащие 
смогли сорвать попытку на-
ступления боевиков киев-
ского режима на одном 
из ключевых рубежей.

Сорвал ротацию 
противника
Гвардии младший сержант 
Юрий Монгуш (2) вместе 
с военнослужащими своей 
части выполнял боевую за-
дачу по обнаружению тех-
ники врага и планов пере-
движения. С помощью на-
выков разведки он более 
суток вел наблюдение. Не-
обходимо было не только 
обнаруживать цели про-

тивника, но и определять, 
насколько далеко они рас-
положены. Благодаря сла-
женным действиям Монгу-
ша нашим солдатам уда-
лось форсировать дамбу 
и выйти на точку, организо-
вав там наблюдательный 
пункт. Юрий своевременно 
докладывал на пункт 
управления информацию 
о количестве солдат, а так-
же корректировал огонь 
российских артиллерий-
ских подразделений. Бла-
годаря навыкам и опера-
тивности гвардии младше-
го сержанта Юрия Монгуша 
нашим военным удалось 
не только выполнить по-
ставленную руководством 
задачу, но еще и сорвать 
ротацию украинских сол-
дат. Кроме того, наши бой-
цы успешно уничтожили 
две боевые бронированные 
машины врага и ликвиди-
ровали десять украинских 
боевиков.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Враг несет потери
Артиллеристы-ракетчики из Тулы уничтожили группу ВСУ 
на северном направлении. Операция проводилась после 
того, как солдаты в ходе воздушной разведки обнаружи-
ли большое скопление противника на местности.
— Расчеты РСЗО «Град», получив задачу на боевую рабо-
ту, выдвинулись в район выполнения боевой задачи. По-
сле проведения корректировки боевые расчеты артилле-
ристов нанесли сокрушающие удары по живой силе про-
тивника осколочно-фугасными неуправляемыми реактив-
ными ракетами, — отметили в Минобороны РФ.
■
Отразили атаку на Севастополь
ВСУ организовали очередную террористическую ракетную 
атаку на город в ночь с субботы на воскресенье. Была объ-
явлена воздушная тревога над Севастополем и частью 
Крыма, был закрыт Крымский мост. Но благодаря опера-
тивным действиям солдат российской армии атака была 
отражена. Гражданская инфраструктура не пострадала.
— Отражение ракетной атаки завершено. В настоящее 
время в службу 112 поступают сообщения об упавших 
осколках и суббоеприпасах, — отметил губернатор Сева-
стополя Михаил Развожаев.
Кроме того, всего над территорией России за сутки было 
сбито более 100 беспилотников. 
■
Военнослужащие ударили по складам ВСУ
Координатор николаевского подполья Сергей Лебедев 
сообщил о том, что Вооруженные силы России нанесли 
удар по складам Павлоградского химического завода 
в Днепропетровской области Украины.
— Ночью 18 мая по складам в городе Павлоград был на-
несен удар. Местные жители пишут, что взрыв произошел 
на химическом заводе, в стороне базисных складов. Там 
хранятся взрывчатые вещества, в том числе твердое ра-
кетное топливо, — рассказал Лебедев.
Он также дополнил, что солдаты ВСУ делают поквартир-
ный обход для того, чтобы забрать мужскую часть населе-
ния в ТЦК для прохождения обязательной медкомиссии.
■
Новые территории продолжают разминировать
По данным Министерства обороны, военные группировки 
войск «Центр» продолжают разминировать освобожден-
ные территории после боев на авдеевском направлении. 
— Военнослужащие инженерно-саперного подразделе-
ния группировки войск «Центр» ежедневно проводят раз-
минирование городских районов и участков дорог осво-
божденных территорий от взрывоопасных предметов 
на авдеевском направлении, — отметили в военном ве-
домстве.
Для того чтобы обеспечить жителям освобожденных тер-
риторий безопасность, инженеры проводят тщательную 
разведку кварталов, осматривают придомовые участки 
и укрепрайоны, оставленные боевиками киевского режи-
ма на предмет обнаружения взрывчатых веществ.
■
Причастные к обстрелам очевидны
Председатель комиссии Общественной палаты РФ по за-
щите суверенитета, сопредседатель координационного 
совета по интеграции новых регионов Владимир Рогов за-
явил, что причастные к атакам Запорожской АЭС очевид-
ны — обстрелы ведутся по указанию киевского режима. 
Так он прокомментировал заявление генерального ди-
ректора Международного агентства по атомной энергии 
Рафаэля Гросси, который сказал, что беспилотники могут 
быть запущены с любого направления. Владимир Рогов 
считает, что таким образом в МАГАТЭ пытаются обелить 
действия Киева.

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Из-за того, что военные силы 
Украины обстреливают жи-
лые кварталы нашей страны, 
было решено организовать 
наступление в Харьковской 
области с целью создать са-
нитарную зону. ВС РФ необхо-
димо учесть тактические осо-
бенности территории и опре-
делить точные места развер-
тывания санитарной зоны 
и обеспечить их защиту. Важ-
но обеспечить медицинскую 
и гуманитарную помощь 
для местного населения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

От нашего 
специального 
корреспондентата

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
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Возьмем под крышу. Люди, 
без которых дом не построить

Накануне праздника стра-
на узнала имена лучших 
представителей этой 
профессии. 17 мая со-

стоялось подведение итогов 
четвертой международной 
премии «Лучший кровель-
щик — 2023». Всего на конкурс 
было подано более 2500 зая-
вок, а победители определя-
лись в 16 номинациях. А что 
нужно сделать для того, чтобы 
попасть в число награжден-
ных в будущем? Ответ про-
стой — поступить учиться, на-
пример, в Колледж архитекту-
ры, дизайна и реинжиниринга 
№ 26. По словам ответствен-
ного секретаря приемной ко-
миссии этого учебного заведе-
ния Дианы Кипиани, сделать 
это несложно.
— Для поступления в наш кол-
ледж нужно прежде всего на-
личие желания обучаться 
и работать по профессии, — 
говорит Диана Кипиани. — 
Еще потребуются аттестат, 
паспорт, медицинский полис. 
Ответственный секретарь 
уточняет, что вступительных 
испытаний нет. 
— Заявление можно подать 
через портал mos.ru, — рас-
сказывает специалист. — 
В этом году мы набираем ре-
бят только после окончания 
девятого класса. Срок обуче-
ния два года и десять меся-
цев. А вот число бюджетных 
мест в 2024/2025 учебном 
году будет несколько больше. 
Решение об их увеличении 
было принято не только по 
нашему колледжу, но и для 
всей Москвы. 
Ее слова дополняет мастер 
производственного обучения 
Андрей Кашев.
— Эта профессия очень вос-
требована, ведь у каждого 

здания должна быть крыша, 
которая к тому же периодиче-
ски требует ремонта, — гово-
рит Андрей Кашев. — Моло-
дые люди приходят в отрасль 
осознанно. Сама кровля под-

разделяется на разные виды. 
Есть плоские, скатные, метал-
лические, фальцевые. И чело-
век может выбрать любое из 
направлений, которое его за-
интересует. Самая сложная — 

фальцевая кровля. Это — вер-
шина мастерства кровельщи-
ка. Андрей Кашев поясняет 
для «Прессы в образовании», 
что колледж старается прово-
дить обучение таким обра-
зом, чтобы 30 про-
центов составляла 
теория, а 70 — 
практика. 
Она начинается 
уже с первого кур-
са, — говорит ма-
стер. — Все начина-
ется с учебных азов. 
Преподается техни-
ка безопасности. Мы изучаем 
инструменты. Так студенты, 
например, понимают, что та-
кое шуруповерт сам по себе, 
но закручивать саморезы 
профессионально и быстро 
пока не могут. Мы объясняем, 
как правильно забивать гвоз-

ди, на какую глубину завора-
чивать саморезы, как пилить 
ножовкой, стругать рубан-
ком, работать топором. Обо-
рудование у нас одно из са-
мых профессиональных. Ино-

гда оно превосхо-
дит по качеству то, 
которое встречает-
ся на производстве. 
Нас постоянно фи-
нансово поддержи-
вает город Москва. 
И обеспечивает 
всем самым необхо-
димым. Производ-

ственная практика, по словам 
Андрея Кашева, начинается 
во втором семестре первого 
курса. 
— При этом возможен индиви-
дуальный график обучения, — 
говорит Кашев. — Тогда у мо-
лодых людей появляется пре-

красная возможность расти 
в профессиональном плане. 
А после окончания колледжа 
они могут трудоустроиться 
именно на то предприятие, на 
котором они проходили прак-
тику. Наши студенты прини-
мают участие в реконструк-
ции спорткомплекса «Олим-
пийский», Театра эстрады, До-
ма-музея А. Н. Островского, 
Музея-квартиры А. С. Пушки-
на на Арбате.
Примерная зарплата у вы-
пускника колеблется в преде-
лах от 100 тысяч рублей. Во 
время учебы и с учетом посе-
щения колледжа она состав-
ляет около 50 тысяч рублей. 
Есть «включенные» ребята, 
которые все схватывают на 
лету. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ПРОФИ Каждый 
год в третью суб-
боту мая свой 
профессиональ-
ный праздник от-
мечают специали-
сты, без которых 
не может обой-
тись ни одна 
стройка, — кро-
вельщики.

Я человек, а не легенда! 
В том, что я сделал, нет ничего необыкновенного.
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17 мая. Студент второго курса Колледжа архитектуры, дизайна и реинжиниринга № 26 Александр Мурылев осваивает профессию кровельщика. Фото: Мария Хапцова

Поэт Николай Майоров 
погиб в 1942 году под 
Смоленском в возрасте 
двадцати двух лет. Вме-

сте с другими «фронтовыми 
поэтами» — Джеком Алтаузе-
ном, Михаилом Кульчицким, 
Павлом Коганом — он был 
талантливым и ярким пред-
ставителем первого постре-
волюционного поколения со-
ветских людей. Они превра-
тили романтику революции, 

Гражданской войны, строи-
тельства нового мира в поэ-
тическую традицию, просу-
ществовавшую до самого 
конца СССР. Как писал в сво-
их воспоминаниях предста-
витель этого поколения фи-
лософ Александр Зиновьев: 
«Мы жили в землянках, но 
читали Гегеля и Канта, изуча-
ли историю и литературу». 
В двадцатых-тридцатых го-
дах яростная классовая борь-
ба в СССР сочеталась с куль-
турным подъемом. Народ 
рвался к образованию. Мно-
гие трудились и учились од-

новременно. Парни и девуш-
ки в рабочих блузах с книж-
ками в руках стали постоян-
ной натурой советской 
живописи той поры. Моло-
дые поэты остро ощущали, 
как сгущается, ощетинивает-
ся металлом воздух вокруг 
первого в мире государства 
рабочих и крестьян, а потому 
(без иллюзий и надежд) пре-
дощущали свою судьбу. Хре-
стоматийными стали строч-

ки Николая Майо-
рова о судьбе это-
го героического 
поколения: «Мы 
были высоки, ру-
соволосы. / Вы 
в книгах прочита-

ете, как миф, / О людях, что 
ушли, недолюбив, / Не доку-
рив последней папиросы». 
До войны Николай Майоров 
успел поучиться на историче-
ском факультете МГУ и — од-
новременно — в Литератур-
ном институте имени Горь-
кого в семинаре Павла Анта-
кольского. Многие рукописи 
Майорова были утеряны, но 
и те, что сохранились, свиде-
тельствуют о его большом та-
ланте. При жизни в газете 
«Московский университет» 
было опубликовано только не-
сколько стихотворений поэта. 

«Я с детства не любил овал. 
Я с детства угол рисовал», — 
девиз Павла Когана стал про-
граммным и для Николая 
Майорова. Студент, а с октя-
бря 1941 года стрелок пуле-
метной роты, Майоров был 
поэтом прямого действия. 
И когда писал о любви: «Идти 

сквозь вьюгу напролом. / 
Ползти ползком. Бежать всле-
пую. / Идти и падать. Бить че-
лом. / И все ж любить ее — та-
кую!» И когда писал о приро-
де: «Полдневный зной под 
яблонею тает / На сизых ли-
стьях теплой лебеды. / И слы-
шу я, как мир произрастает / 

Из первозданной матери-во-
ды». Поэзия Майорова — это 
свежесть чувств, молодой на-
пор, грубая красота простой, 
но одухотворенной верой 
в правое дело жизни. Поэты 
советского варианта «бури 
и натиска» остались в исто-
рии русской литературы как 
искренние патриоты Отече-
ства, без колебаний отдав-
шие жизнь за свои идеалы. 
Они не дожили до Победы, но 
их дело продолжили остав-
шиеся в живых товарищи — 
Александр Твардовский, 
Константин Симонов, Алек-
сандр Межиров, Семен Гуд-
зенко, Борис Слуцкий и дру-
гие. Они сумели переплавить 
уникальный нравственный 
и социальный опыт человека 
на войне в поэзию, преодо-
левшую идеологические, 
классовые, политические за-
слоны, ставшую поистине на-
родной. Но и в классической 
военной поэзии не затеря-
лись пророческие, написан-
ные в 1940 году строчки Ни-
колая Майорова: «А ныне 
вновь война и порох / Вошли 
в большие города, / И стала 
нужной кровь, которой / Мы 
так боялись в те года».
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@edupressa.ru

Николай Майоров. Поэзия прямого действия

«Поэт прямого действия» Николай Майоров (справа) со школьными 
друзьями. Фото 1938 года

Продолжается прием за-
явок на журналистский 
конкурс «С места собы-
тий», организатором 

которого выступил фонд 
«Стат.АП». 
— Мы хотим создать конку-
рентную среду для талантли-
вых начинающих журнали-
стов, фотокорреспондентов 
и верстальщиков газет и жур-
налов. Наша цель — выявить 
и поддержать мо-
лодых специали-
стов в области 
СМИ. Мы считаем, 
что подобные кон-
курсы необходимы 
для развития и по-
ощрения талантов в данной 
сфере. Это отличная возмож-
ность узнать, чем живет и как 
видит мир молодежь из раз-
ных уголков нашей страны, — 
говорит президент фонда 
Дмитрий Антропов.
Стать частью проекта могут 
редакции печатных СМИ об-
разовательных учреждений: 
школ, ссузов и вузов. Чтобы не 
сужать круг участников, тема-
тика не задана. По словам Ан-
тропова, чем разностороннее 
конкурсный материал, тем 
лучше. Чтобы принять уча-
стие в конкурсе, желающим 
нужно выбрать один из номе-

ров своего медиапродукта за 
2024 год, выложить пост 
с PDF-файлом газеты/журна-
ла/брошюры на любой от-
крытой странице в ВК с хеште-
гами до 3 июня 2024 года 
включительно, рассказать 
о своем СМИ и конкурсном 
номере и отметить аккаунт 
фонда. Далее нужно запол-
нить заявку на сайте. Оцени-
ваться будут творческий под-

ход, содержание, информаци-
онную насыщенность тек-
стов, работу с аудиторией 
и другие параметры. В жюри 
войдут преподаватели МГУ 
имени Ломоносова и предста-
вители СМИ. А финалистам 
придется пройти еще и народ-
ное голосование. 
— Молодому поколению сто-
ит принять участие, чтобы по-
пробовать свои силы, так как 
конкурс способствует лич-
ностному росту и развитию 
творческих навыков, — отме-
чает Антропов.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@rdupressa.ru

Юные журналисты, 
пробуйте свои силы!

Кровельщик часто остается за кадром, 
хотя как раз от его мастерства, умения 
правильно сделать монтаж, найти изо-
бретательные решения для узлов и при-
мыканий во многом зависит долговеч-
ность и безопасность эксплуатации зда-
ния. Поэтому основная цель премии 
«Лучший кровельщик» — повышение 
престижа профессии, развитие мастер-
ства и качества выполнения работ, обмен 
опытом между специалистами строи-
тельной сферы. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ДМИТРИЙ 
МАЙОРОВ

РУКОВОДИТЕЛЬ 
СЛУЖБЫ 
КАЧЕСТВА 
КОМПАНИИ 

ТЕХНОНИКОЛЬ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ЛЕВ АННИНСКИЙ
ЛИТЕРАТУРОВЕД, КРИТИК

У Майорова, как сказал бы 
Кульчицкий, «ямбики». Хож-
дение души по мукам при-
тормаживается бытовыми 
элементарностями. «Идти 
землей, прохожих окликая, 
встречать босых рыбачек 
на пути» — этой плотью оде-
вается у Майорова звенящая 
сквозь всю советскую лирику 
обязательная ликующая 
песнь человека, который 
проходит, как хозяин необъ-
ятной Родины своей, более 
всего восхищаясь тем, что 
она «широка». Майоров эту 
широту измеряет тяжелыми 
шагами: «Мне двадцать лет. 
А Родина такая, что в целых 
сто ее не обойти».

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Министр просвещения России Сергей Кравцов 
объявил о разработке новой стратегии разви-
тия образования до 2035 года. Мы попросили 
наших экспертов высказаться по тем задачам, 
которые они считают стратегическими.

Школе нужно вернуться 
к воспитательной работе

Система образования должна 
стать более гибкой

Перед школой сейчас стоит конкретный вызов, который 
трудно не заметить. В предыдущие столетия школа раз-
вивалась за счет того, что обучала детей тому, чему бы их 
не могли научить родители. Например, во времена СССР 

основной задачей было воспитать советского человека с опре-
деленными ценностями и мировоззрением. Аналогичная рабо-
та, к слову, велась во Франции после ре-
волюции, когда нужно было отучить де-
тей от прежней идеологии. И в Пруссии, 
когда начинала создаваться германская 
нация. 
А сейчас получается, что значение шко-
лы, к сожалению, кардинально поменя-
лось. Уже не стоит задача приучить детей 
к чему-либо или вырастить из них кого-
то. Более того, школа перестала быть 
уникальным источником знаний. Сейчас 
есть большое количество средств получе-
ния знаний другим путем, например, 
пройти курсы или онлайн-обучение. 
По закону школа должна помогать родителям воспитывать 
и образовывать своих детей. Но в действительности все базо-
вые принципы, на которых школа развивалась, сейчас не рабо-
тают. Школа должна сделать своим флагом портрет семьи, по-
тому что она обязана помогать семье. Ведь изначально шко-
ла — продолжение этого социального института. И она должна 
обучать детей тому, что в них хотели бы видеть родители. 

Есть несколько пунктов того, что можно было бы поменять 
в системе образования. Во-первых, отказаться от понятия 
«образовательная программа», потому что оно очень 
жестко регламентирует все стадии формирования учеб-

ного процесса и не позволяет подходить гибко к имеющимся 
задачам. Лучше было бы нацелиться на результаты образова-
тельного процесса. Кроме того, профес-
сиональное образование стоит привя-
зать к системе госзаказов со стороны 
предприятий, а образование, которое 
касается формирования гражданской от-
ветственности, отнести к отдельной вет-
ви. Далее стоит развести понятие науч-
ного образования и управленческого. 
Чтобы управлять и обладать соответству-
ющими компетенциями, получать спе-
циальное образование не нужно, тут эф-
фективнее будет, скорее, экзамен на 
должность. Также нужно решить вопрос 
с ЕГЭ. Лучше уходить от истории, что дети не сдают экзамены 
по всем предметам. Узкая специализация приводит к тому, что 
многие молодые люди проходят мимо себя и своих возможно-
стей. Требуется перечень образовательных дисциплин, кото-
рые выпускник полного общего образования должен знать на-
зубок и сдавать устно. Кроме того, было бы здорово позволить 
проводить Единый госэкзамен круглогодично и давать неогра-
ниченное количество попыток.

БОРИС ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ 
АНАЛИТИК 

ОБРАЗОВАНИЯ

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

МОСКОВСКОГО ГОРОД
СКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 

КОМИТЕТА

ЯБЛОКО РАЗДОРА

КОНКУРС

У КАЖДОГО 
ЗДАНИЯ 

ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ДОЛЖНА 

БЫТЬ КРОВЛЯ. 
А ЕЩЕ ОНА 

ПЕРИОДИЧЕСКИ 
ТРЕБУЕТ РЕМОНТА 

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ВЫЙДЕТ В СЕНТЯБРЕ
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Бронетранспортер ХА-180 
Финский бронетранспортер, се-
рийно выпускается с 1983 года.

Мощность двигателя: 236 л. с.
Скорость (по шоссе): 100 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 800 км.
Основное вооружение: пулемет кали-
бра 12,7 мм.

13 июня 2023 года. 
Публикация 
на первой странице 
«ВМ», ставшая 
отправной точкой 
для инициативы 
по проведению 
выставки на Поклон-
ной горе (1)
Публикация 
на первой странице 
«ВМ» от 13 июля 
2023 года о том, 
что идею выставки 
поддержали 
в Госдуме (2)
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Организаторы выставки 
наверняка предпола-
гали, что экспозиция 
вызовет интерес у ши-

рокой публики. Примером 
тому — открытая летом 
2018 года экспозиция «Си-
рийский перелом» в парке 
«Патриот». Тогда показали 
свыше 500 единиц техники 
и оружия, захваченного на 
территории Сирии в боях 
с террористами. Однако та-
кого ажиотажа, как вокруг 
«Трофеев армии России», тог-
да все-таки не наблюдалось. 
Экспозиция на Поклонной го-
ре бьет все рекорды посещае-
мости: очереди к контрольно-
пропускным пунктам тянутся 
уже прямо от выходов со стан-
ции метро «Площадь Побе-
ды». Люди с гордостью выкла-
дывают в социальных сетях 
посты и фото, как они отстоя-
ли в очередях по часу, по два, 
по три, но все же попали на 
площадку перед зданием Му-
зея Победы, где под 
открытым небом 
выставлены 34 еди-
ницы трофейной 
техники. Каждый 
экспонат буквально 
облеплен народом. 
Все много и жад-
но фотографируют. 
К любому человеку 
в военной форме или хотя бы 
одетому в «милитари стайл» 
немедленно выстраивается 
своя отдельная мини-очередь, 
причем первый же и самый 
распространенный вопрос: 
«Вы участвовали? Вы оттуда?»
Разумеется, не все «одетые по 
форме» обязательно оттуда, 
с фронта. Но пообщаться 
с участниками СВО вполне 
реально: прикомандирован-
ные к выставке танкисты, 
артиллеристы, мотострелки 
охотно и с душой выполняют 
роль гидов. Что ж до техники, 
то по ней можно изучать со-
временную политическую ге-
ографию: США, Великобрита-
ния, Финляндия, Франция, 
Австрия, Турция, Швеция, 
далекая Австралия и совсем 

недалекая (дал бог соседей) 
Эстония... Там американский 
«Абрамс», тут германский 
«Леопард», а вон жа лостливо 
поскуливают британские «Ха-
ски» с «Мастиффом»...
Экспозицию возле Музея По-
беды часто сравнивают с Вы-
ставкой трофейного вооруже-
ния 1943–1948 годов. Сравни-
вают не на материальном, но 
на смысловом и духовном 
уровнях. Что тогда, что теперь 
есть ощущение праведности 
той трудной, неблагодарной, 
грубой, но такой нужной 
работы, которую выполнили 
в 1941−1945-м наши деды 
и прадеды и которую сегод-
ня выполняют на Донбассе 
и Украине российские солда-
ты, офицеры, волонтеры. Что 
тогда, что теперь мы бились за 
свое. За возможность для на-
ших людей свободно строить 
свою жизнь на своей земле. 
И потому каждый кусок воен-
ного железа на Поклонке — 

символ. Каждый — 
стежок стальной 
нити, что сшивает 
воедино комфорт-
ную, благоустроен-
ную, мирную Мо-
скву с перепахан-
ными снарядами 
и бомбами Донец-
ком, Мариуполем, 

Авдеевкой, со всеми русскими 
селами и городами на изму-
ченной необъявленной вой-
ной земле! 
В июне 2023 года наш коллега 
Алексей Зернаков, сам не раз 
выезжавший в зону боевых 
действий, выступил в «Вечер-
ней Москве» со статьей «Побе-
ды русского оружия нужно 
показывать народу», где пред-
ложил организовать выставку 
взятых на Донбассе трофеев. 
И ровно месяц спустя эту ини-
циативу уже поддержал спи-
кер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Года не прошло — и сот-
ни тысяч людей на Поклонной 
горе фотографируются на фо-
не взятой в боях техники. 
Значит, верные в той статье 
были слова, правильные.

Наши боевые трофеи
Выставка «Трофеи армии России», открывшаяся на Поклонной горе 1 мая, продолжает ежедневно собирать десятки тысяч посетителей. Москвичи и гости столицы выстаивают 
длиннющие очереди, чтобы своими глазами увидеть вражескую военную технику, подбитую и захваченную российскими бойцами в ходе специальной военной операции. 
Нам в «Вечерней Москве» столь высокий интерес особенно греет душу: ведь именно публикация в нашей газете от 13 июня 2023 года подала идею такой экспозиции.

КАЖДЫЙ 
ЭКСПОНАТ 

НА ПОКЛОНКЕ  
СИМВОЛ. СТЕЖОК 
СТАЛЬНОЙ НИТИ, 
ЧТО СКРЕПЛЯЕТ 
МИРНУЮ МОСКВУ 
С ПЕРЕДОВОЙ

Бронеавтомобиль 
Husky TSV
«Хаски» — это среднеброни-

рованная высокомобильная тактическая 
машина поддержки, разработанная 
специально для британской армии. 
Создана на базе международной модели 
MXT (в переводе на русский — войсковая 
экстремальная машина), полноприво-
дного военного грузовика. Дебютировала 
в Афганистане в 2009 году.
Мощность двигателя: 300 л. с.
Скорость (на шоссе): 100 км/ч. 
Запас хода: 400 км.
Вооружение: может быть оснащена 
крупнокалиберным (12,7 мм) или универ-
сальным пулеметом (калибра 7,62 мм), 
автоматическим гранатометом.

Буксируемая гаубица М777
Сверхлегкая полевая гаубица. Совместная англо-
американская разработка. Производится по за-
казу Минобороны США с 2002 года.
Калибр: 155 мм.
Масса: 4,218 тонны.
Максимальная дальность выстрела (в зависимо-
сти от типа боеприпаса): от 24 до 40 километров.

БМП Marder 1A3
Немецкая боевая машина пехоты. серийно выпускалась с 1969 по 1975 г.
Мощность двигателя: 600 л. с.

Скорость (по шоссе): 65–70 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 520–600 километров.
Основное вооружение: автоматическая 20-мм пушка Mk20 DM5 Rh202.
Вспомогательное вооружение: 1–2 пулемета калибра 7,62 мм.

Танк Leopard 2A6, Германия
Основной боевой танк ФРГ. Серийно выпускается с 1979 года.
Мощность двигателя: 1500 л. с.

Скорость (по шоссе): 72 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 500–550 км.
Основное вооружение: пушка калибра 120 мм.
Вспомогательное вооружение: два пулемета MG3 калибра 7,62 мм.

1

2

Танк M1A1 SA Abrams
«M1 Абрамс» — основной боевой танк США, серийно 
выпускается с 1980 года. 

Мощность двигателя: 1500 лошадиных сил.
Скорость (по шоссе): 72 км/ч. 
Запас хода (по шоссе): 440–480 километров.
Основное вооружение: пушка калибра 120–150 мм (в зависи-
мости от модификации машины).
Вспомогательное вооружение: два пулемета М240 калибра 
7,62 мм, пулемет Browning М2 калибра 12,7 мм.

-180 
се-
да.

БМП M2A2 Bradley 
ODS-SA
«M2 Брэдли» — боевая 

машина американской пехоты. 
Производится с 1979 года.
Мощность двигателя: 500 лоша-
диных сил.
Скорость (по шоссе): 56–66 км/ч 
в зависимости от модификации.
Запас хода (по шоссе): 400–490 
километров в зависимости от мо-
дификации.
Основное вооружение: автома-
тическая пушка M242 Bushmaster 
калибра 25 мм, пулемет M240C ка-
либра 7,62 мм, пусковая установка 
противотанковых управляемых 
ракет Tоу.
Вспомогательное вооружение:
шесть съемных автоматов М231.

Колесный танк 
АМХ-10RC
Французская боевая брониро-

ванная машина, серийно выпускалась в 
1976–1994 гг.
Мощность двигателя: 300 л. с.
Скорость (по шоссе): 85 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 1000 километров.
Основное вооружение: пушка калибра 
105 мм.
Вспомогательное воору-
жение: пулемет калибра 
7,62 мм.

Машина 
разминирования 
M1150 ABV

Американская бронированная 
машина разминирования 
на базе танка M1 Abrams. 

Выпускается с 2009 года. Раз-
работана для расчистки путей 
движения войск и другой тех-
ники через минные поля. 
Мощность двигателя: 1500 ло-
шадиных сил.
Масса: до 80 тонн.
Оснащена минным плугом и си-
стемой линейного подрыва за-
ряда (действует на расстоянии 
от 30 до 50 метров).
Вспомогательное вооружение: 
пулемет Browning M2 калибра 
12,7 мм. 

Запас хода (по шоссе): 1000 километроов.
Основное вооружение: пушка калибра а
105 мм.
Вспомогательное воору-
жение: пулемет калибра 
7,62 мм.
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Бронеавтомобиль Mamba Mk2 EE
Адаптированная для нужд эстонской армии модификация 
южноафриканского бронеавтомобиля типа MRAP, имеющего 

усиленную противоминную защиту. Серийно выпускается с 1990 года.
Мощность двигателя: 150 л. с.
Скорость (по шоссе): 100 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 900 км.
Основное вооружение: пулемет 
калибра 12,7 мм.

Бронетранспортер 
AT105 Saxon
«Саксон» — бри-

танский бронеавтомобиль для 
военно-полицейских операций. 
Серийно производился в 1976–
1995 годах. 
Мощность двигателя: 164 л. с.
Скорость (по шоссе): 96 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 510 км.
Вооружение: один или два 
спаренных пулемета калибра 
7,62 мм. На Украине в 2015 году 
продемонстрировали мо-
дернизированную машину, 
оснащенную пулеметом 
ДШКМ калибра 12,7 мм 
и двумя пулеметами ПКБ 
калибра 7,62 мм.

Бронеавтомобиль International 
MaxxPro
Колесный бронетранспортер с усиленной 

противоминной защитой вместимостью до 10 человек. 
Производится с 2007 года. Принят на вооружение во всех 
передовых частях американской армии. Часто использу-
ется как санитарно-эвакуационная или штабная машина.
Мощность двигателя: от 375 до 450 лошадиных сил в за-
висимости от модификации.
Скорость (по шоссе): до 105 км/ч. 
Запас хода (по шоссе): 800 км. 
Масса: от 12 до 14 тонн в зависимости от модификации.
Вооружение: пулемет M240C калибра 7,62 мм или пулемет 
M2 Browning калибра 12,7 мм.
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Подготовили АРТЕМ 
ЧУБАР, ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ edit@vm.ru

Mamba Mk2 EE
жд эстонской армии модификация 
неавтомобиля типа MRAP, имеющего 
ту. Серийно выпускается с 1990 года.
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Бронеавтомобили HMMWV
«Хамви» (торговая марка «Хаммер») — 
американский общевойсковой автомобиль 

повышенной проходимости. Серийно производится 
с 1985 года. Может использоваться в качестве санитар-
ного автомобиля, машины разведки, тягача.
Масса (полная): 4,672 тонны.
Мощность двигателя: от 160 до 195 лошадиных сил 
в зависимости от модели автомобиля.
Скорость: от 88 до 113 км/ч в зависимости от модели 
(максимальная в идеальных условиях — до 190 км/ч).
Вспомогательное вооружение: в зависимости от задач 
может быть оснащен пулеметом калибра 7,62 мм или 
пулеметом M2 Browning калибра 12,7 мм, противотан-
ковым ракетным комплексом или зенитным ракетным 
комплексом.

БМПТ «Азовец»
Экспериментальная гусеничная бронемашина 
на шасси основного танка Т-64. Разрабаты-

валась в качестве боевой машины поддержки танков. 
Выпущена в 2015 году в единственном экземпляре. 
Вкопанный в землю корпус бронемашины со снятым во-
оружением был обнаружен российскими бойцами после 
освобождения Мариуполя в 2022 году.
Мощность двигателя: 700 л. с.
Скорость (по шоссе): 65 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 500 км.
Основное вооружение: два боевых модуля с двумя 
спаренными автоматическими авиапушками ГШ-23 
калибра 23 мм в каждом.
Дополнительное вооружение: два пулемета ПКТ кали-
бра 7,62 мм.

Бронеавтомобиль 
«Козак-2»
Украинская колесная 

бронемашина, серийно выпуска-
ется с 2014 года. 
Мощность двигателя: 279 л. с.
Скорость (по шоссе): 100 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 800 км.
Основное вооружение: пулемет 
НСВТ калибра 12,7 мм. Также 
может нести противотанковый 
ракетный комплекс.

Бронетранспортер БТР-3Е
Украинский бронетранспортер. Серийно 
выпускается с 2001 года.

Мощность двигателя: 325 л. с.
Скорость (по шоссе): 100 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 600 км.
Основное вооружение: нарезная малокалиберная 
автоматическая пушка калибра 30 мм.
Вспомогательное вооружение: пулемет калибра 
7,62 мм, ПТРК «Барьер», 30-мм автоматический 
гранатомет КБА-117.

Бронеавтомобиль ВМС Kirpi
Бронеавтомобиль турецкой армии. Со-
стоит на вооружении с 2011 года.

Мощность двигателя: 360 л. с.
Скорость (по шоссе): 100 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 800 км.

Бронетранспортер YPR-765
Голландская боевая машина пехоты. Серийно выпуска-
ется с 1975 года.

Мощность двигателя: 265 л. с.
Скорость (по шоссе): 60 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 490 км.
Основное вооружение: автоматическая пушка калибра 25 мм.
Вспомогательное вооружение: пулемет калибра 7,62 мм.

БМП CV90
Шведская боевая машина 
пехоты. Серийно выпуска-

ется с 1993 года. 
Мощность двигателя: 550 л. с.
Скорость (по шоссе): 70 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 320 км.
Основное вооружение: пушка кали-
бра 40 мм.
Вспомогательное вооружение:
пулемет калибра 7,62 мм.
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Знаменитая Выставка образцов трофейного 
вооружения открылась в Парке имени Горько-
го ровно три года после начала Великой Отече-
ственной войны — 22 июня 1943-го. Экспози-
ция была настолько обширной, что пришлось 
разбивать ее на шесть секций: артиллерий-
скую, авиационную, автомобильную, бронетан-
ковую, инженерно-техническую и тыловую. 
А за время работы через выставку прошло бо-
лее 7,5 миллиона человек.
Именно с той выставкой военных лет уже 
нераз, не два и не три в медиа и соцсетях срав-
нивают нынешний «парад техники на Поклон-
ке». Сравнивают не по количеству экспонатов, 
а на ином — качественном уровне. Обе выстав-
ки схожи между собой прежде всего огром-
ным наплывом людей, эмоциональным нака-
лом и откликом в обществе. И это о многом 
говорит.

ИСТОРИЧЕСКИЕ ПАРАЛЛЕЛИ

Бронеавтомобиль 
Bushmaster
Австралийский бронетранспортер, 

серийно выпускается с 1998 года. Транс-
портное средство пехоты. Используется 
для транспортировки войск и техники 
на большие расстояния, применение в бою 
изначально не предусматривалось.
Мощность двигателя: 300 л. с.
Скорость (по шоссе): 120 км/ч.
Запас хода (по шоссе): 1000 км. 

Грузовик Pinzgauer 712 M
Австрийский армейский вездеход. 
Серийно выпускается с 1971 года.

Мощность двигателя: 90 л. с.
Скорость (по шоссе): 100 км/ч
Запас хода (по шоссе): 1000 км.
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Люди услышат наши 
юные смешные голоса

В киностудии на ВДНХ са-
унд-дизайнеры работа-
ют в тесной комнатуш-
ке с длинной микшер-

ной консолью со множеством 
маленьких кнопочек, панелей 
и экранов, на которой проис-
ходит запись звука и следую-
щая его обработка, и с огром-
ным окном в комнату для за-
писи звука, полностью оби-
тую маленькими черными 
пирамидками из поролона. 
Почти на всех горизонталь-
ных поверхностях сидят заин-
тересованные дети и подрост-
ки. Над ними возвышается 
фигура лысого мужчины в ос-
лепительно белых шароварах, 
футболке с индийскими узо-
рами и массивными бусами 
на шее: это Антон Богдасаров, 
актер Московского областно-
го государственного театра 
юного зрителя и диктор, кото-
рый много лет успешно рабо-
тает в озвучивании. 
Вместе со своим коллегой 
Ярославом он раздает участ-
никам разноцветные каран-
даши и рассказывает, как с их 
помощью улучшить свою дик-
цию: зажимаешь карандаш 
зубами и начинаешь разгова-
ривать или читать вслух. По-
началу речь становится менее 
разборчивой, но постепенно 
произношение улучшается. 
А уж когда, как следует потре-
нировавшись, убираешь ка-
рандаш — и вовсе ощущаешь, 
что вышел на другой уровень. 
— Карандаш прямо спасение 
для актера озвучки! — объяс-
няет Антон Богдасаров. — 
Можно также использовать 
пробки от бутылок или ка-

мушки, если, конечно, зубов 
не жалко.
Сразу вспоминается история 
древнегреческого оратора Де-
мосфена, который, будучи 
косноязычным, учился произ-
носить речи, набив рот ка-
мушками. Далее преподавате-
ли рассказывают, как созда-
ются искусственные шумовые 
эффекты, или, как их называ-
ют в кино, фоли. Часть фоли-
шумов можно найти в откры-
том доступе, но некоторые 
нужно записывать самостоя-
тельно. По словам Богдасаро-
ва, фоли-артист способен не-
сколько часов простоять под 
дождем, ловя звуки падающих 
капель или, например, скрипа 
шагов по снегу. 
Затем плавно подводят к теме 
практической части — гурам. 
Так называются голоса, кото-

рые звучат фоном в массовых 
сценах: если это детская пло-
щадка, то там должны играть 
и смеяться дети, если пере-
полненный автобус, то в шуме 
толпы должны звучать недо-
вольство и раздражение. Эти 
звуковые эффекты 
придают картинке 
на экране объем, 
создают атмосферу 
достоверности. Как 
отмечают препода-
ватели, почти все 
начинающие акте-
ры «гурят» — этот 
навык помогает 
в будущем не бояться микро-
фона.
— Гуры можно записать по-
средством многократного ду-
блирования одного и того же 
голоса, но это некрасиво, — 
говорит актер. — Поэтому 

сейчас мы всей толпой пой-
дем гурить хоккейный матч!
На экране у пульта, за кото-
рым сидит Ярослав, появляет-
ся фрагмент трейлера нового 
мультфильма «Головоломка 
— 2». Звучит команда, и мы на 

десяток голосов на-
чинаем одновре-
менно выкрики-
вать фанатские ло-
зунги и речовки, 
создавая атмосферу 
оживленного спор-
тивного мероприя-
тия. Потом эту за-
пись, продублиро-

вав несколько раз, наклады-
вают на видео. Удивительно, 
как буквально по щелчку кри-
ки нашей группы превраща-
ются в целый стадион болель-
щиков. Следующее задание 
озвучить героев мультика.

Как отмечают преподаватели, 
с развитием технологий рабо-
та «звукаря» сильно меняется: 
то, что еще 20–30 лет назад на-
зывалось профессией «звуко-
режиссер», сегодня раздели-
лось на десять разных специа-
лизаций. Профессия звукоре-
жиссера очень важна для 
мира кино, ведь они способны 
повергнуть зрителя в страх 
или заставить смеяться одной 
лишь силой звука. По оценкам 
экспертов, сейчас в инду-
стрии звукорежиссеров очень 
большая нехватка кадров, хо-
тя это очень ответственный 
и очень востребованный в ми-
ре кино профиль. Ну а самый 
хороший звук, по мнению 
профи, это тот, на который не 
обращаешь внимания.
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

ДЕЛО ТЕХНИКИ
Кинокампус име-
ни Горького про-
вел мастер-класс 
по озвучиванию 
фильмов. Юнкор 
«ВМ» отправился 
к мастерам звука, 
чтобы узнать 
о тонкостях этой 
профессии.

21 апреля. Актер и диктор Антон Богдасаров и участник мастер-класса по озвучиванию фильмов Иван Козлов в Кинокампусе имени Горького

А вы как планируете 
провести это лето?

АРИНА
ГЛУХОВА
ШКОЛА № 1517  

Я бы с удовольствием порабо-
тала этим летом, но также хо-
телось бы, чтобы подработка 
не послужила препятствием 
для учебы, ведь совсем скоро 
мне предстоит поступление 
в вуз и получение высшего об-
разования. Сосредоточиться 
на обучении необходимо, по-
скольку, по моему мнению, 
для успешной карьеры знания 
в той же степени важны, как 
и практический опыт. Имен-
но поэтому этим летом я не 
только хочу устроиться на 
подработку, но и посвятить 
время учебе.

АЛЕНА
САМОШИНА
ШКОЛА № 1466

Я усердно готовлюсь к ЕГЭ, но 
не стоит забывать, что скоро 
лето! Я не планирую нагру-
жать себя бессмысленными 
повторениями того, что и так 
знаю, мне хочется провести 
это лето, как будто оно по-
следнее: вырваться из дома, 
гулять ночи напролет с дру-
зьями и петь люби-
мые песни, заси-
живаться на да-
че до рассвета... 
В перспективе — 
съездить с подру-
гой в Питер: мы 
одни, а вокруг культурная сто-
лица, которую хочется разгля-
деть со всех ракурсов.

СОФИЯ
ЖУКОВСКАЯ
ШКОЛА № 1799

Для меня лето — это лучшее 
время года, когда можно зани-
маться любимым творче-
ством и саморазвитием. Этим 
летом я хочу провести как 
можно больше времени со 
своими друзьями и родными: 
гулять, путешествовать, узна-
вать что-то новое и просто от-
дыхать, а также уделять боль-
ше времени чтению книг и по-
сещению музеев и выставок, 
где, к сожалению, не всегда 
успевала бывать в учебное 
время.

АНАСТАСИЯ
ХОХЛОВА
ШКОЛА № 57

Пока что свои каникулы пла-
нирую потратить на образо-
вание и творчество: я еду 
в два образовательных лаге-
ря — ИТ и театральный. Уве-
рена, будет очень круто, 
и я прокачаю свои навыки 
программирования и позани-
маюсь искусством. Кто знает, 
может, потом они мне приго-
дятся для подработки еще 
в школьном возрасте.

ЕГОР
ЧУПИН
ШКОЛА № 57

Этим летом я буду ассистен-
том на STEM-сборах от Цен-
трального университета по 
естественным наукам, техно-
логии, инженерии и матема-
тике одновременно. Я плани-
рую набираться опыта, объ-
яснять сложные и непонят-
ные темы по физике или 
математике. Также познако-
миться с лучшими преподава-
телями (некоторые из них го-
товят сборную по физике со 
всей РФ) и просто весело про-
вести время в лагере. Прият-
но, что эта работа еще и опла-
чивается!

СЕРГЕЙ
АБРОСЬКИН
ШКОЛА № 57  

Я предпочитаю посвящать ле-
то саморазвитию. Поэтому на-
шел образовательный лагерь, 
где смену будет вести тренер 
сборной Москвы по физике 
Павел Слакаев. Буду там рабо-
тать на оплачиваемой долж-
ности ассистента. А еще смогу 
позаниматься физикой, мате-
матикой и многими другими 
интересными вещами.

ОЛЬГА
ХУДЯКОВА
ШКОЛА № 1329

В летний период планирую 
начать работать, хочу сама 
обеспечивать хотя бы неболь-
шие свои потребности и по-
могать родителям. На мой 
взгляд, каждый подросток или 
студент должен работать и за-
рабатывать на карманные 
расходы самостоятельно, по-
тому что совсем скоро этот 
человек вступит во взрослую 
самостоятельную жизнь. Счи-
таю важным начинать рабо-
тать в подростковом возрасте, 
как можно раньше познавать 
мир, становиться финансово 
грамотным и самостоятель-
ным человеком.

АЛЕНА
РАСТОРГУЕВА
ШКОЛА № 1329

Я люблю заниматься добро-
вольчеством: помогать в орга-
низации мероприятий, уходе 
за животными или быть ани-
матором. Летом проходит 
множество интересных меро-
приятий, и везде нужны по-
мощники. Волонтерство — 

это такая же работа, как лю-
бая другая, но этот труд не 
оплачивается. Однако в нем 
больше запоминающихся мо-
ментов и ярких эмоций. 
В этом году мне наконец ис-
полнилось достаточно лет, 
чтобы я могла брать на себя 
сложные задачи.

КАРИНА
МЕНЬЩИКОВА
ШКОЛА № 1329  

Планирую найти подработку 
на лето, чтобы заработать на 
свои маленькие и, возможно, 
даже большие желания. На-
пример, этой зимой я хочу на-
чать обучение в автошколе, на 
это тоже нужна приличная 
сумма. Но и совсем забывать 
про учебу я не буду, все-таки 
я выпускница. В планах на-
чать готовиться к экзаменам 
ЕГЭ, пройти несколько курсов 
по графическому дизайну 
и продолжать заниматься ан-
глийским с репетитором. 
Спорт — наконец я найду на 
него время! 

КРИСТИНА
АРХИПОВА
ШКОЛА № 1512

Это лето будет последним без-
заботным и свободным, так 
как в следующем году мне 
предстоит сменить статус со 
школьницы на студентку. Это 
лето я не хочу провести в горо-
де или на временной работе. 
Хочу посвятить лето своему 
развитию, спорту и активно-
му образу жизни.

АЛЕКСЕЙ
КОТОВ
ШКОЛА № 1694 
ИМЕНИ П. М. ФИТИНА

У меня есть несколько идей, 
как можно провести канику-
лы. Во-первых, походы на при-
роду или в горы. Это отлич-
ный способ провести время на 
свежем воздухе, насладиться 
природой и узнать много но-
вого о своей стране. Лето — 
время для занятий водными 
видами спорта. Это отличный 
способ улучшить свою физи-
ческую форму и насладиться 
природой.

ЯРОСЛАВ
ГОРИНЧОЙ
ШКОЛА № 1694 
ИМЕНИП. М. ФИТИНА

На каникулах я планирую 
провести время с семьей 
и друзьями, отправиться 
в путешествие, побывать на 
природе, попробовать что-то 
новое и необычное. Ну и под-
работку найти. В общем, про-
вести лето с пользой и удо-
вольствием.

По данным одного из крупнейших отечественных интернет-
порталов по подбору персонала, более четверти российских 
подростков и студентов намерены найти себе подработку 
на лето. Мы расспросили учащихся столичных медиаклассов, 
на что они планируют потратить время на каникулах. 

ВОПРОС РЕБРОМ

Я так люблю бумажные цветы

В Московском государст-
венном музее С. А. Есе-
нина прошел мастер-
класс «Цветочная архи-

тектура», на котором побыва-
ла юнкор «Вечерней Москвы».
Весеннее утро, первые лучи 
солнца, большой и светлый 
концертный зал, где проходи-
ло мероприятие. Сразу броса-
ются в глаза приготовленные 
на столах журналы, ножницы 
и клей-карандаши — на ма-
стер-классе будут учить де-
лать коллажи. 
— Сегодня мы будем соз-
давать из макулатуры карти-
ну, сделаем один из элемен-
тов декора доходного дома 
О. О. Вильнера — крокус, — 
начинает занятие худо-
жественный руководитель 
проекта «Бумажки — я вижу 
мир!», педагог Ирина Голу-
бева.
Для того чтобы создать такой 
цветок, по словам Ирины Го-
лубевой, необходимо отре-
зать полоску 5–7 сантиме-
тров, затем сложить ее вчетве-
ро и вырезать капельки — бу-
дущие лепестки. 
А на бумаге тем временем на-
чинают распускаться объем-
ные цветы в стиле модерн.
— Секрет успешного коллажа 
состоит в том, что для его соз-
дания не стоит заранее проду-

мывать все детали, а потом 
судорожно искать подходя-
щее на бумаге, — продолжает 
преподаватель. — Продуктив-
нее просмотреть всю макула-
туру, попутно вырезать по-
нравившиеся картинки и уже 
из них собрать те или иные 
варианты. 

Мастер-класс от проекта «Бу-
мажки — я вижу мир!» был 
придуман детьми, которые 
создавали из макулатуры кар-
тины, заботясь об эколо-
гии. И при этом они занима-
лись изучением новых тем. 
Например, узнавали о живот-
ных и растениях стран БРИКС, 

художественных стилях. По-
мимо образовательной на-
грузки в своих бумажных кол-
лажах дети могут воплотить 
целую гамму своих чувств 
и переживаний. У детских 
психологов существует целая 
методика: если дать ребенку 
лист бумаги и карандаши, 
то он сам нарисует то, что чув-
ствует. Тут происходит нечто 
подобное. Бумажная арт-
терапия помогает детям рас-
крыть секреты, о которых не 
рассказывают взрослым. 
ВАРВАРА МИЛЮКОВА
edit@edupressa.ru

24 апреля. Мастер-класс «Цветочная архитектура» в Московском 
государственном музее С. А. Есенина

Такой термин, как «ба-
калавр», по словам ру-

ководителя Министерства 
образования и науки Валерия 
Фалькова, исчезнет из систе-
мы российского высшего об-
разования уже в 2025 году. 
— В системе высшего об-
разования, которая будет 
с 2025 года, не будет понятия 
«бакалавр», у нас будет выс-
шее образование и высшее 
специализированное образо-
вание, — сказал министр, вы-
ступая на заседании 
Госдумы. — В прежней систе-
ме только бакалавры имели 
право поступать и получать 

специализированное образо-
вание бесплатно, то есть ма-
гистратуру, — сказал Вале-
рий Фальков. — В новой ло-
гике любой, кто получил выс-
шее образование, может 
также пойти и бесплатно по-
лучить специализированное 
образование. Чиновник под-
черкнул, что новая система 
предполагает наличие маги-
стратуры. При этом она изме-
нится, так как сама по себе 
«эффективная магистратура 
у нас, к сожалению, не сфор-
мировалась».
ЮЛИЯ АНДРЕЙЧУК
edit@edupressa.ru

Настоящий человек

Герой Советского Союза, 
боевой пилот Алексей 
Маресьев (на фото), чьи 
слова мы вынесли на 

первую страницу этого выпу-
ска, героем себя не считал. 
Просто делал ту работу, кото-
рую любил больше всего на 
свете. Ведь по жизни его вела 
одна главная, настоящая меч-
та. Она называлась — небо.
Алексей родился 20 мая 
1916 года на хуторе Веревкин 
в Камышинском уезде Сара-
товской губернии. Семья их 
была бедной. Его отец вернул-
ся с полей Первой мировой 
войны инвалидом и в 1919-м 
умер от последствий получен-
ных ранений. У Леши было 
двое старших братьев — Петр 
и Николай. Их мама Екатери-
на Никитична работала убор-
щицей и одна тянула семью. 
Алексей был мальчиком хи-
лым, болезненным. В детстве 

перенес малярию в тяжелой 
форме, заработал хрониче-
ский ревматизм. После шко-
лы отучился на токаря и начал 
работать на заводе. 
Дважды подавал документы 
в летное училище и оба раза 
не смог пройти медкомиссию. 
Но пусть со здоровьем у него 
было неладно, зато с силой во-
ли все в порядке. В итоге Ма-
ресьев сумел-таки поступить 
на заочное отделение рабфа-
ка Московского авиационно-
го института. В 1934 году по 
комсомольской путевке он 
поехал строить авиазавод 
в Комсомольске-на-Амуре. 
Там начал заниматься в мест-
ном аэроклубе, дорвавшись 
наконец-то до неба. Сходил 
в армию, отслужил техником 
в авиационном погранотряде 
на Сахалине и после дембеля 
поступил-таки в летное учи-
лище, откуда вышел младшим 
лейтенантом.
Войну встретил в Батайске 
(Ростовская область), где ра-
ботал авиаинструктором. 

В августе 1941-го его направи-
ли на Юго-Западный фронт 
в 296-й истребительный авиа-
ционный полк. Свой первый 
немецкий самолет Маресьев 
сбил, воюя уже на Северо- 
Западном фронте, 1 апреля 
1942 года. Через несколько 
дней записал на свой счет еще 
двоих, а 5 апреля в очередном 
бою и сам был подбит. Су-
мел дотянуть до нейтральной 

территории, пы-
тался посадить са-
молет, но машина 
рухнула в лес с вы-
соты 30 метров. 
Пилоту раздроби-
ло ступни ног. 

18 дней он ползком выбирался 
к людям. Выполз. Попал в го-
спиталь, диагноз — гангрена, 
вердикт — ампутация. Но Ма-
ресьев не сдался. И стал пер-
вым в нашей истории летчи-
ком, который сумел добиться, 
чтобы его вернули в строй на 
протезах и позволили летать.
«Иногда меня просят: «Расска-
жите, как вы ползли с отморо-
женными ногами и как это 
у вас хватило упорства сесть 
за руль самолета». А мне так 
и хочется сказать в ответ: 
«Может быть, я расскажу вам 
о суффиксах? Да, да, о суффик-
сах, над которыми я бился до 
одурения». Конечно, это вещи 
разные — сидеть над учебни-
ком и вести в бой самолеты. 
Но иной раз уж очень похожи 
качества, которые требуются 
для того, чтобы хорошо сде-
лать эти непохожие друг на 
друга дела», — говорил знаме-
нитый ас в одном из редких 
своих интервью.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

ЦИТАТА НОМЕРА

Работодатели из сферы услуг 
приглашают к себе студентов

Бакалавров больше не будет 
в системе высшего образования

В колледже сферы услуг 
№ 10 прошел форум ра-

ботодателей «Работай. Раз-
вивайся. Расти». Представи-
тели компаний-работодате-
лей рассказали студентам 
о возможностях трудо-
устройства и профессио-
нального развития, провели 
практические мастер-классы 
и обсудили лучшие практики 
сотрудничества с коллед-
жем. По словам управляю-
щего директора сети ресто-
ранов Виталия Валяра, кол-
лаборации их ресторанной 
группы и студенты колледжа 
сферы услуг № 10 постоянно 

повышают свои профессио-
нальные навыки на площад-
ках компании.
— Также мы развиваем Шко-
лу высокой гастрономии, — 
сказал Виталий Валяр. — Это 
новое направление среднего 
профессионального образо-
вания, где наставниками сту-
дентов становятся опытные 
шеф-повара. Это значит, что 
в индустрию общественного 
питания приходит новое по-
коление профессионалов — 
умных, знающих и готовых 
работать на благо страны.
СЕРГЕЙ ЕФИМОВ
edit@edupressa.ru

ПРОФЕССИЯ, 
КОТОРАЯ ЕЩЕ 

2030 ЛЕТ НАЗАД 
НАЗЫВАЛАСЬ 
ЗВУКООПЕРАТОР, 
СЕГОДНЯ ДЕЛИТСЯ 
НА ДЕСЯТОК 

СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ

Главный ре-
дактор нашей 
«Вечерней 
Москвы» 
Александр 
Иванович Ку-
приянов счи-
тает современ-
ную молодежь 
в массе своей 
ленивой 
и безынициа-
тивной. И у не-
го как опытно-
го руководите-
ля крупной 
компании есть 
основания так 
думать. 

Но! Подводя некоторые итоги 
минувшего учебного года (этот 
выпуск «Прессы в образова-
нии» — последний перед кани-
кулами), могу уверенно утверж-
дать, что хватает и позитивных 
примеров. Один из них — юнко-
ры действующей при «ВМ» 
школы-студии юного журнали-
ста «Новый фейерверк». Да, 
от тех, кто пришел к нам зани-
маться в начале октября про-
шлого года, осталось меньше 
половины. Мы были к этому го-
товы. Зато остались очень неглу-
пые, одаренные и заинтересо-
ванные мальчишки и девчонки, 
которых по-настоящему торкает 
эта работа и в целом редакцион-
ная атмосфера. 
Еще один отличный пример — 
ученики медиаклассов, дей-
ствующих в московских шко-
лах. По ответам для нашей ру-
брики «Вопрос ребром» отлич-
но видно, кто профанирует 
заданную тему, а кто старается 
думать, шевелить мозгами 
не для галочки, а потому, что 
не все равно. Этих думаю-
щих — большинство. Что 
не может не радовать. Ведь они 
лет через 5–10 будут опреде-
лять вектор развития россий-
ских медиа.
И в-третьих, греет душу работа 
московских ребят-волонтеров. 
«Вечерка» регулярно о них пи-
шет. Заслужили. 
Ведь главное, на мой взгляд, 
и для журналиста, и для не-
журналиста — это здоровое 
любопытство и неравнодушие. 

СЛОВО РЕДАКТОРА

АРТЕМ ЧУБАР
ШЕФРЕДАКТОР ПРОЕКТА 
ПРЕССА В ОБРАЗОВАНИИ

В 2024 году акция «Дни истори-
ческого и культурного наследия 
Москвы» прошла 21 апреля, 
в последний день Московской 
музейной недели. В рамках ак-
ции было проведено более 
270 экскурсий, выставок, кон-
цертов, мастер-классов и лекций 
на более чем 100 площадках уч-
реждений культуры. Около 
120 тысяч человек смогли посе-
тить мероприятия в воскресный 
день. Сама акция существует 
уже на протяжении 23 лет 
и с каждым годом только наби-
рает популярность.

Справка
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купателями. Прежде всего с тем самым «золо-
тым миллиардом» — США, ЕС и их сателлитами 
вроде Канады, Австралии, Японии и т.д. Вот 
товарищ Си их и пытается наладить. Но и без 
России ему никак. Россия даже важнее.

Без наших ресурсов — никуда

Как пояснил эксперт, Китай по-прежнему ми-
ровая фабрика. Но ни одна фабрика не работает 
без сырья и электричества.
— Без дешевого российского газа Китай не по-
лучит дешевой энергии. Без дешевой нефти не 
произведет нефтепродукты. Ведь вся пластмас-
са, в том числе, например, для производства 
смартфонов, делается из нефтепродуктов. 
А еще нужны российский металл, уголь, древе-
сина, — пояснил Кудрявцев. — Если все это за-
купать не по ровным соседским, а по мировым 
ценам, то себестоимость продукции момен-
тально вырастает, а ее конкурентоспособность 
тут же падает. Германская промышленность, 
например, «накрылась» даже без одного рос-
сийского газа. А в Китае большая часть ресур-
сов — российские. Второй момент: рабочих 
«фабрики» нужно чем-то кормить. Китай с его 
полутора миллиардами населения обеспечить 
себя продуктами не в состоянии: нет столько 
пахотных земель, кормов для животных, паст-
бищ и т.д. Россия же — один из крупнейших 
в мире производителей сельхозпродукции. 
Причем — сосед, значит, можно договориться 
подешевле. Ну вот Китай и договаривается. Вы 
нам — дешевые ресурсы и еду, мы вам — техно-
логии двойного назначения, снаряды, беспи-
лотники и т.д. Третий момент: Россия — глав-
ный для Китая транзит. Прежде всего, конечно, 
самая короткая дорога в Европу с ее большой 
покупательной способностью. Не зря Пекин ре-
ализует концепцию «Пояс и путь» — это орга-
низация сухопутного и морского пути из Китая 
в Европу. Слово «путь» неслучайно, оно прямо 
отсылает к Великому шелковому пути.
Финансовый аналитик Артем Извольский до-
бавляет:
— С глобальным потеплением климата все 
большую роль для Китая начинает играть и Се-
верный морской путь — через Ледовитый оке-
ан, вдоль берегов России, в Европу. Дело в том, 
что ледники тают и океан становится более 
проходимым. Реже нужно задействовать ледо-
колы, а значит, снижается себестоимость пере-
возки груза, — пояснил эксперт. — Северный 
морской путь, который контролирует Россия, 
тем важнее, что Штаты пытаются ограничить 
китайский транзит через Тихий и Индийский 
океаны: усиление Тайваня с помощью США — 
это способ «запереть» китайские корабли 
в Желтом море и ограничить вывоз китайских 
товаров. Так что и в плане логистики Китаю без 
России сейчас никак. 
Эксперт напомнил: бывший секретарь Совбеза 
России Николай Патрушев назначен помощни-
ком президента, который, в частности, будет 
курировать развитие кораблестроения.
— На самом деле корабли — это вопрос эконо-
мической безопасности. Чтобы доставлять ре-
сурсы в Китай и зарабатывать на вывозе его 

товаров в Европу, необходим мощный флот. 
Нет мощного флота — нет нормальной логи-
стики. Поэтому мы его и строим. И главным 
партнером, я думаю, тут тоже будет Китай.

Почему они испугались

По мнению экспертов, сотрудничество России 
и Китая, с одной стороны, вызвано объектив-
ной необходимостью: наши страны нуждаются 
друг в друге. С другой стороны, Запад всячески 
стремится его разорвать. По всей видимости — 
боится.
«Выбрав Китай для своей первой государствен-
ной поездки за границу после вступления 
в должность, Путин стремится послать четкий 
сигнал остальному миру: он продолжает укре-
плять партнерство со своим другом Си Цзинь-
пином, чтобы бросить вызов глобальному по-
рядку, возглавляемому США», — пишет испан-
ская газета Mundo.
Авторы британского издания Telegraph увере-
ны: «Си Цзиньпин и Путин говорят о мире, но 
готовятся к войне. Визит российского прези-
дента в Китай подчеркивает расширение воен-
ного сотрудничества между двумя союзника-
ми, что тревожит Запад».
Путин приехал в Китай, чтобы «зацементиро-
вать» союзничество против США, уверена бри-
танская газета Times.
По мнению газеты Daily Mail, Китай и Россия во 
время визита Путина «послали сигнал миру, что 
их связи сильнее, чем когда-либо».
«Путин, скорее всего, получит продолжение по-
литики Китая по оказанию помощи Москве 
в поддержке ее экономики», — отмечает амери-
канская газета Wall Street Journal.
Многие зарубежные СМИ отметили: с тех пор 
как Си Цзиньпин пришел к власти, Путин встре-
чался со своим китайским коллегой уже более 
40 раз. Испанская газета Pais, рассказывая о ви-

зите Путина, провела параллель с Владимиром 
Зеленским, который был вынужден отменить 
свой очередной европейский тур из-за сложной 
ситуации под Харьковом, где идет наступление 
российских войск.

Взаимная помощь

Замдиректора Института стран СНГ политолог 
Владимир Жарихин рассуждает:
— Война против России ведется не только и не 
столько на Украине. Она ведется еще как мини-
мум по трем направлениям. Это экономиче-
ские санкции, финансовые ограничения, поли-
тическая изоляция. Китай, надо отдать ему 
должное, помог нам добиться успеха на всех 
трех направлениях. С помощью Китая мы, на-
пример, успешно обходим санкции — получая 
от него товары и технологии, которые перестал 
поставлять Запад. Зайдите в любой двор — там 
полно новеньких китайских машин. Зайдите 
в любой магазин бытовой техники и электро-
ники: там вместо европейских брендов пред-
ставлены китайские. 
Финансовые санкции мы тоже успешно преодо-
леваем. Около 90 процентов нашего товарообо-
рота с Китаем — в зоне рубля и юаня. То же са-
мое касается попытки политической изоляции. 
Владимира Путина встречали в Китае как лиде-
ра одной из ведущих мировых держав — со все-
ми возможными почестями. А Китай — это 
один из мировых лидеров: по одним показате-
лям первая, по другим — вторая экономика 
в мире. Ядерная держава, постоянный член Со-
вета безопасности ООН. И если такая страна 
позиционирует себя как партнера России, а ее 
лидер — как друга нашего лидера, то ни о какой 
изоляции уже речи быть не может. С нами счи-
таются, сотрудничают, мы — в игре. 

Владимир Леонидович развеял миф о том, что 
Китай якобы пользуется сложным экономиче-
ским положением России и по дешевке скупает 
наши природные ресурсы, предлагая «крайне 
низкие» цены.
— Люди, рассуждающие в таком ключе, не име-
ют понятия об экономике. Сколько стоит лю-
бой товар? Ровно столько, сколько за него гото-
вы заплатить. Если вам кажется, что цена низ-
кая — найдите того, кто купит дороже. Не наш-
ли? Значит, ваш товар сейчас столько 
и стоит, — пояснил эксперт. — Нет ни низкой, 
ни высокой, ни «справедливой» цены. Есть од-
на — рыночная. И Россия, кстати, может быть 
довольна, что в лице Китая нашла на свой товар 
покупателя.
Что касается сиюминутной выгоды Китая, то, 
как считает Игорь Забелин, она в том, что Рос-
сия сковывает коллективный Запад на Украине.
— США официально, на уровне военной док-
трины, признали, что их главный враг — Ки-
тай, — пояснил эксперт. — На прошлогоднем 
саммите НАТО в Вильнюсе они продавили, за-
крепив ее в совместных документах, идею, что 
если возникнет конфликт в районе Тайваня, то 
НАТО обязуется вмешаться. Иными словами — 
воевать на стороне США. Китай знает об этом 
и сейчас активно вооружается, строит авианос-
цы, обновляет весь военный флот и морскую 
авиацию. 
Но пока идут бои на Украине, Запад не может 
начать агрессию против Китая. Ведь Украине 
требуются и техника, и расходные материа-
лы — прежде всего снаряды и ракеты. А еще 
требуются миллиарды долларов и евро, потому 
что Украину нужно кормить: платить зарплату 
чиновникам, военным, пенсию пенсионерам, 
содержать социальную сферу. Запад, и прежде 
всего США, не в состоянии вести войну на два 
фронта — с Россией на Украине и Китаем на 
Тайване: просто не хватает ресурсов. Возмож-
но, именно поэтому мы и воюем не спеша тре-
тий год. Да, бережем людей — это очевидно. Да, 
стараемся не заходить в большие города — что-
бы их потом, разрушенные до фундамента, не 
восстанавливать. Но, я думаю, еще одна причи-
на нашей неспешности — дать время Китаю 
подготовиться к противостоянию с США. Вме-
сте мы действительно сила. А по одному нас мо-
гут и разбить, вынудить к миру на американ-
ских условиях. Ведь сейчас очевидно, что ни 
одна отдельно взятая страна противостоять 
США не может, потому что за ними НАТО и весь 
коллективный Запад. А мы формируем свой 
блок. В экономике это БРИКС, в военно-поли-
тическом отношении: Россия, Китай и КНДР. 
Между прочим, у всех — ядерное оружие, а зна-
чит, одними угрозами уже не запугаешь. Оче-
видно, что с Китаем у нас интерес взаимный. 
Действия Запада буквально толкают две стра-
ны друг к другу. 

Совпадение? Вряд ли. Визит Путина в Китай 
стал его первым международным визитом по-
сле вступления в должность президента в пя-
тый раз. А визит в Россию главы КНР Си Цзинь-
пина стал первым международным визитом 
после его вступления в должность на третий 
срок. Этот факт говорит о том, что Китай и Рос-
сия считают друг друга главными международ-
ными партнерами. Накануне визита Путина на 
Пекин серьезно давили Штаты. В конце апреля 
Китай посетил госсекретарь США Энтони Блин-
кен и сделал просто хамское заявление. В ходе 
пресс-конференции в Пекине он отметил, что 
Китай не может улучшить отношения с Евро-
пой, при этом поддерживая Россию.
— Обеспечение трансатлантической безопас-
ности — это коренной интерес США. В ходе на-
ших дискуссий сегодня я ясно дал понять, что 
если Китай не решит эту проблему, это сделаем 
мы, — подчеркнул Блинкен.
По сути, это была угроза. Спустя две недели Ки-
таю пригрозил уже пресс-секретарь Госдепа 
(это аналог российского МИД) Ведант Пател. 
Дескать, Китай, не водись с Россией, а то мы 
обидимся. И вот — обескураживающий визит 
Путина, где его встретили с высочайшими по-
честями. Российские гости ели утку по-
пекински под мелодию «Течет река Волга» в ис-
полнении китайского оркестра. А в Государ-
ственном большом театре в Пекине лидеры 
двух стран символично открыли перекрестные 
Годы культуры России и Китая. Сам Путин во 
время последующего концерта признался, что 
чувствует себя как дома. Впрочем, не культурой 
единой. Были проведены переговоры военных, 
в которых, что важно, приняли участие и быв-
ший, и нынешний министры обороны России. 
Военные выразили особую обеспокоенность 
размещением Соединенными Штатами в Азии 
ракет средней и малой дальности. 
«Стороны самым решительным образом осуж-
дают эти крайне дестабилизирующие шаги, не-
сущие прямую угрозу безопасности России 
и КНР, и намерены наращивать взаимодей-
ствие и уплотнять координацию в целях проти-
водействия деструктивному и враждебному 
курсу Вашингтона на так называемое двойное 
сдерживание наших стран», — отмечается в де-
кларации по итогам переговоров Путина и Си. 
В документе, кстати, говорится, что Россия 
и Китай условились расширить масштабы со-
вместных учений и регулярно проводить мор-
ское и воздушное патрулирование.
— Нет, это не военный союз вроде НАТО. Но 
очевидно, что совместные учения и патрулиро-
вание ведутся для того, чтобы в случае военной 
угрозы ее совместно отражать, иначе в них про-
сто нет смысла, — пояснил военный эксперт, 
член лиги военных дипломатов Игорь Забелин.

Зачем Си ездил «по Европам»

Накануне визита Путина Си Цзиньпин совер-
шил большое европейское турне и встретился, 
в частности, с Эммануэлем Макроном. Зачем, 
если, согласно версии Госдепа, Си помогает 
России?
— Си помогает не России, а Китаю, — пояснил 
кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев. — Население стран Ев-
росоюза — около 450 миллионов человек. И это 
в большинстве своем богатое население, а зна-
чит, большой рынок сбыта для китайских това-
ров. И Си очень не хочет, чтобы на эти товары 
вводили пошлины, как, например, на китай-
ские электромобили, которые заполонили ев-
ропейский рынок. В Штатах с рынком сбыта 
уже огромные проблемы. 

Как пояснил эксперт, еще в 2018 году, во время 
президентства Дональда Трампа, США обвини-
ли Китай в краже американских технологий 
и интеллектуальной собственности. Одновре-
менно в Белом доме выразили недовольство 
тем, что азиатская республика продает Штатам 
гораздо больше товаров, чем закупает у них. 
В связи с этим Вашингтон решил резко поднять 
пошлины на ввозимую из Китая продукцию. 
Пекин ввел ответные меры. И, в частности, за-
метно снизил покупку трежерис — американ-
ских долговых обязательств. 
— С самого богатого мирового рынка — 
330 миллионов населения с высокими дохода-
ми — Китай потихоньку выдавливают, — пояс-
нил Виктор Кудрявцев. — И это для Пекина 
крайне болезненно. Дело в том, что Китай из 
числа развивающихся перешел в число разви-
тых стран. Население из деревни перебралось 
в города, работать, как 30–40 лет назад по 12 ча-
сов в сутки за чашку риса, уже никто не хочет. 
Люди привыкли жить хорошо, снижение уров-
ня потребления может привести к очень неже-
лательным последствиям. Но чтобы этот уро-
вень рос, должна расти зарплата. Чтобы росла 
зарплата, производимые товары должны про-
даваться, а не лежать на складах. Чтобы товары 
продавались, нужны хорошие отношения с по-

Визит Владимира Путина в Китай состоялся вопреки давлению США на Пекин. «Если Китай действительно хочет иметь хорошие отношения с Европой и другими 
странами, он не может продолжать подпитывать наибольшую угрозу европейской безопасности», — заявил глава пресс-службы Госдепа США Ведант Пател. Итог 
визита Путина — подписано 11 документов, среди которых ряд соглашений об углублении сотрудничества. Почему Россия и Китай обречены на сотрудничество?

Китай продолжит лавировать между Европой и Россией

Штатам вопреки

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Пекину нужны 
от нас дешевое 
сырье, продукты 
и логистика. 
От ЕС — рынки 
сбыта

Российско-китайские отношения характе-
ризуются высокой динамикой развития, 
прочной правовой базой, разветвленной 
организационной структурой и активными 
связями на всех уровнях. Китайская Народ-
ная Республика (КНР) и Советский Союз 
установили дипломатические отношения 
2 октября 1949 года. СССР стал первым ино-
странным государством, которое объявило 
о признании КНР. Президент России Влади-
мир Путин более 20 раз посещал Китай с ви-
зитами и для участия в международных ме-
роприятиях. Он посещал Китай чаще, чем 
любой другой мировой лидер. Председа-
тель КНР Си Цзиньпин, в свою очередь, по-
сещал Россию с визитами девять раз — 
больше, чем любую другую страну. А еще 
с 1996 года действует механизм регуляр-
ных — ежегодных — встреч глав прави-
тельств России и Китая.

кстати

Как утверждает агентство Bloomberg, 
тесное сотрудничество России и Китая 
«вызывает растущее беспокойство среди 
демократических лидеров от Вашингто-
на до Токио». По данным издания, в пер-
вую очередь беспокойство вызывает во-
енный союз России и Китая: вместе эти 
страны образуют мощный альянс, пред-
ставляющий большую угрозу Западу. 
Москва и Пекин, вместе взятые, тратят 
на оборону гораздо больше, чем Ва-
шингтон. А главный повод для тревоги, 
по данным Bloomberg: «Сочетание эконо-
мической, военной и политической мощи 
этих двух стран привлекает других лиде-
ров, заставляя их отворачиваться от США 
как от мирового гегемона, и угрожает 
международному порядку, основанному 
на правилах, которые США и их союзники 
продвигали после окончания холодной 
войны. 

В ТЕМУ

16 мая. Президент России Владимир Путин и председатель КНР Си Цзиньпин на церемонии подписания совместных документов в Доме народных собраний в Пекине
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Подросток 
убил 
домработницу

В поселении Первомайское 
полиция арестовала 16-лет-
него подростка. Он обвиня-
ется в убийстве домработни-
цы, сообщили в столичной 
прокуратуре.

По предварительным дан-
ным, обвиняемый в ходе ссо-
ры нанес 66-летней женщине 
не менее 23 ударов ножом 
и один удар битой. От полу-
ченных травм женщина скон-
чалась на месте. Ссора прои-
зошла в частном жилом доме.
— По законодательству Рос-
сийской Федерации, уголов-
ная ответственность наступа-
ет с 16 лет, поэтому молодо-
го человека могут наказать по 
всей строгости, — отметил 
в разговоре с «ВМ» юрист 
 Сергей Александров.
По его словам, умышленное 
причинение вреда или смерти 
другому человеку наказыва-
ется по статье 105 УК РФ ли-
шением свободы сроком от 6 
до 15 лет.
— Конечно, в первую очередь 
будет разбирательство, в слу-
чае которого поймут мотив 
молодого человека. Убийство, 
произошедшее в ссоре, обыч-
но рассматривается статьями 
107 «Убийство в состоянии 
аффекта», 108 «Убийство, со-
вершенное при превышении 
предела обороны» и 109 «При-
чинение смерти по неосто-
рожности» УК РФ. Если выяс-
нится, что, к примеру, домра-
ботница сделала ему замеча-
ние и он на нее набросился, то 
это, конечно же, умышленное 
убийство, — дополнил юрист 
Александров.
На данный момент юноше из-
брана мера пресечения в виде 
заключения под стражу на два 
месяца, до 18 июля 2024 года. 
Далее суд может продлить 
этот срок.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Современных нянь проверили 
на медицинские знания
В cтолице прошел полуфи-
нал конкурса профессио-
нального мастерства «Няня 
года». Корреспондент «ВМ» 
побывала на мероприятии 
и узнала, какими компетен-
циями должна обладать со-
временная няня. 

Полуфинал состязания про-
шел на базе специализиро-
ванного центра занятости 
«Моя карьера». Этот этап кон-
курса посвящен очень важной 
теме — оказанию первой до-
врачебной помощи, распоз-
наванию детских болезней 
и проверке навыков при путе-
шествии с ребенком (сбор не-
обходимой аптечки, профи-
лактика опасных ситуаций). 
В рамках полуфинала члены 
жюри оценивали правиль-
ность выполнения заданий. 
В состав жюри конкурса вош-
ли московские педиатры, вра-
чи, эксперты по детскому мас-
сажу, а также известные ма-
мы-блогеры и предприни-
матели. Они и определяли 

будущих финалистов, кото-
рые поборются за лидерство 
в нескольких номинациях 
и звание «Няня года».
— Этот конкурс проводится 
в Москве первый год. Он пока-
зывает, что в этой профес-
сии — настоящие профессио-
налы, а не люди, которые про-
сто решили, что могут поси-
деть с ребенком, — рассказала 
одна из организаторов кон-
курса, основатель сервиса по 
подбору нянь Наталия Линь-
кова. — Профессиональные 
няни могут оказывать груд-
ничковый уход, развивать ре-
бенка, распознавать призна-
ки опасных заболеваний, 
предотвращать самые разные 
нештатные ситуации. Наш 
конкурс поможет развеять 
миф о домашнем персонале 
и показать, что в этом плане 
наша страна продвинулась да-
леко вперед.
Заявки на конкурс подали бо-
лее 1000 человек. Будущие 
конкурсанты проходили жест-
кий отбор, поэтому в полуфи-

нал прошли только настоящие 
профессионалы своего дела.
— Раньше я работала вообще 
по другой специальности, од-
нако как-то пришлось остать-
ся с ребенком подруги, после 
чего я поняла, что хочу стать 
профессиональной няней. 
Мне очень нравится работать 
с детьми, искать подход к ним 
и видеть, как родители благо-
дарны мне, — рассказывает 
участница конкурса Галина 
Любимова. — Я тщательно го-
товилась к испытанию, поэто-
му уверена, что все пройдет 
хорошо.
Особое внимание качеству вы-
полнения заданий уделила 
врач скорой помощи Ольга Мо-
хун, которая вошла в эксперт-
ный состав жюри конкурса.
— Конкурсанты хорошо под-
готовлены, видно, что мно-
гие отнеслись к теме здо-
ровья должным образом, что 
очень радует, — рассказа-
ла она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

17 мая. Участница полуфинала конкурса «Няня года» Галина Любимова во время испытания 
по уходу за младенцами. Фото: Екатерина Алексеева

День рождения парка отметили 
творческим фестивалем
В субботу в столице отметили 
День московских парков. 
На разных природных терри-
ториях города прошли 
мастер- классы, соревнова-
ния и концерты. Корреспон-
дент «ВМ» побывал в парке 
«Сокольники», который так-
же отметил свой 93-й день 
рождения фестивалем «День 
рождения парка: мода среди 
природы».

На Главной аллее посетителей 
встречали актеры на ходулях 
в красочных костюмах. Около 
фонтана был установлен двух-
метровый торт с цифрами 
«93» и цветочная фотозона, 
где можно было сделать сни-
мок на память. Там, напри-
мер, сфотографировалась мо-
сквичка Раиса Амирова.
— «Сокольники» — мой люби-
мый парк, в который я ча-
сто хожу отдохнуть, — расска-
зывает Раиса. — Тут хорошо 
в любое время года: зимой 
можно покататься на катке, 
а летом — прогуляться по зеле-
ной территории. Она настоль-
ко большая, что иногда и за це-
лый день ее всю не обойдешь.
Чуть дальше, за фонтаном, 
установлен шатер, в котором 
Ангелина Маркарова с се-
строй Викторией проводят 
мастер-класс по созданию 
эскизов дизайнерской одеж-
ды. Сама Ангелина несколько 

лет назад окончила универ-
ситет и уже создает свои кол-
лекции. Так что она без про-
блем объясняет посетителям, 
как правильно создавать ин-
тересный и модный рисунок 
одежды.
— На макете более насыщен-
ной должна быть или верх-
няя, или нижняя часть: более 
70 процентов элементов ва-
ших задумок должны распо-
лагаться именно там. При 
этом, если сверху платья есть 
декольте, то нижнюю часть 
лучше сделать полностью за-
крытой. Или наоборот: если 
платье коротко, то верхняя 
часть должна быть без боль-

ших вырезов, — объясняет 
Ангелина.
Всем участницам раздали бу-
магу и карандаши. Маркарова 
подходит к сестрам Мирославе 
и Есении Кисилевым и помога-
ет им советом, как лучше дори-
совать элементы платьев. Их 
мама — Анастасия Кисиле-
ва — рассказывает, что, несмо-
тря на их юный возраст, они 
очень интересуются модой. 
— Поэтому, узнав о том, что 
будет такое занятие, я решила 
их обязательно на него при-
вести, — рассказывает Ана-
стасия.
Еще одна участница мастер- 
класса, психолог и волонтер 
Любовь Заблоцкая решила 
убить двух зайцев: и хорошо 
провести время, и понять 
больше в моде.
— Многие женщины увлека-
ются шитьем, поэтому, чтобы 
мне проще было находить 
с ними общий язык, я решила 
испытать себя в новой сфе-
ре, — поясняет Любовь.
А уже вечером для посетите-
лей парка состоялся празд-
ничный показ модной одеж-
ды. Каждый костюм олице-
творял либо определенную 
службу парка, либо знаковый 
объект, находящийся на тер-
ритории, либо же фирменное 
мероприятие.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

18 мая. Москвичка Анастасия Кисилева помогает дочкам Мирославе и Есении (слева направо) 
создать эскизы дизайнерской одежды. Фото: Андрей Объедков

Зона, в которой проводится 
спортивный праздник, поде-
лена на семь секций-станций. 
Например, на одной из них 
играли в волейбол, на дру-
гой — перетягивали канат, 
рядом — прыгали в высоту...

Студентка Влада Гончарова 
пришла как раз на послед-
нюю. Ей выдали наклейку, 
а дальше, прыгнув как можно 
выше, необходимо было при-
крепить ее на специальную 
панель с разметкой. По распо-
ложению стикера организа-
торы определяли, насколько 
высоко участник смог дотя-
нуться. 
— Признаться честно, студен-
ческие мероприятия я посе-
щаю не очень часто, однако 
сегодняшний день — исклю-
чение. Я очень люблю спорт, 
часто хожу в тренажерный 
зал, — рассказывает Влада 
Гончарова. — Такие активно-
сти очень дисциплинируют. 
Я сегодня еще планирую по-
участвовать в забеге, чтобы 
проверить себя на прочность.
Фестиваль «Zдоровая моло-
дежь — будущее России» 
включил в себя торжествен-
ное открытие и разминку для 

всех присутствующих. Затем 
участники смогли разойтись 
по интересующим их пло-
щадкам и попробовать себя 
в разных активностях. Кста-
ти, на одной из них под назва-
нием «единоборство» мастер- 
класс проводил мастер спор-
та по боксу, кулачным боям, 
боец ММА — смешанных бое-
вых искусств — Валерий Мяс-
ников.
— С девяти лет я нахожусь 
в спорте. Тогда меня отдали 
в секцию бокса, чтобы я умел 
постоять за себя, — вспоми-
нает Валерий Мясников. — 
Спорт был со мной и в школь-
ные годы, и в институтские. 
И до сих пор моя жизнь нераз-
рывно связана с физической 
активностью. 
По его словам, он принял уча-
стие в фестивале и согласился 
провести мастер-класс, так 
как очень любит работать 
с молодежью.

— Надеюсь, что дети, смотря 
на меня, вдохновятся и нач-
нут заниматься спортом. Ког-
да ты сам достигаешь каких- 
либо успехов, очень хочется 
передать свой опыт молодому 
поколению. Тем более эти ре-
бята — наше будущее, — от-
мечает мастер спорта.
Организовать такое масштаб-
ное мероприятие не получи-
лось бы без добровольцев, ко-
торые взяли на себя часть 
важных задач. По словам од-
ного из волонтеров Матвея 
Петрова такая деятель-
ность — одно из самых важ-
ных направлений в России. 
— На мероприятии мы помо-
гаем с оборудованием, с орга-
низацией. Все для того, чтобы 
другие смогли с удовольстви-
ем провести время, — объяс-
няет Матвей. — Тем более не 
зря наш фестиваль посвящен 
здоровой молодежи. Спорт 
в России всегда был и будет, 

а мы поможем его популяри-
зировать. Главное — не ле-
ниться.
Участникам фестиваля также 
вручили грамоты. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vm.ru

Будущее в руках здоровой, 
спортивной молодежи

В субботу в пар-
ке «Фестиваль-
ный» прошел 
марафон 
«Zдоровая моло-
дежь — будущее 
России». На нем 
побывала и кор-
респондент 
«ВМ». 

мероприятие

18 мая. Участница спортивного марафона Влада Гончарова и волонтер Владимир Макеев в парке «Фестивальный». Фото: Александр Кочубей

ДАРЬЯ ШИРОКОВА
ДИРЕКТОР ПО МАРКЕТИНГУ И ГЛАВНЫЙ 
ОРГАНИЗАТОР ФЕСТИВАЛЯ
Цель нашего мероприятия — 
замотивировать молодых ре-
бят заниматься спортом. По-
казать им, как круто вести здо-
ровый образ жизни. Я отмечу, 
что спорт сейчас — очень 
трендовая тема, ее активно 
продвигают в социальных се-
тях. Вредные привычки сейчас 
не делают человека крутым, 
а курить или распивать алко-
голь, сидя на лавочке, уже со-
всем не модно. Лучше быть 
здоровым.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ РЕТЕЮМ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА АССОЦИАЦИИ 
ПАРКОВ РОССИИ
Парк «Сокольники» традици-
онно является одним из люби-
мых мест отдыха москвичей. 
Во-первых, очень удобное 
расположение с транспортной 
развязкой. Во-вторых, боль-
шая территория, и главное — 
прекрасная организация ад-
министрации по поддержа-
нию порядка. В-третьих, там 
регулярно проводятся меро-
приятия для разных возрастов 
москвичей, что привлекает 
посетителей и создает до-
машнюю обстановку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Каждый сценический костюм 
как отдельное произведение искусства
Во Всероссийском музее де-
коративного искусства стар-
товал новый проект — «Ме-
лодия народной красоты: 
выставка сценических ко-
стюмов Надежды Кадыше-
вой». Приурочили ее к гряду-
щему юбилею народной ар-
тистки России.

1 июня Надежда Кадышева 
отметит свое 65-летие. В честь 
этого фонд музея пополнили 
сразу девять ее драгоценных 
нарядов. После яркого кон-
цертного представления со-
стоялась экскурсия. 
— К примеру, платье из золо-
того кружева вологодские ма-
стерицы вязали целый год. Во 
Франции один фрагмент это-
го кружева в 20 квадратных 
сантиметров оценили в 20 ты-
сяч долларов. На зарубежных 
гастролях постоянно просили 
продать какой-нибудь ко-
стюм, мы не соглашались, это 
уже достояние нашей стра-
ны, — рассказал художествен-
ный руководитель ансамбля 
и муж певицы Александр Ко-
стюк, указывая на золотое 
платье, дополненное таким 
же золотым стилизованным 
кокошником. 
При создании каждой ко-
стюмной детали используют-
ся исконные русские тради-
ции, но не без учета требова-

ний сцены, чтобы восхищать 
зрителей и партера, и балко-
на. Так, ярко-алое платье-ру-
баху из атласа, парчи, шелка, 
шифона, бусин и пайеток из-
вестный дизайнер Алексан-
дра Грузинова разработала, 
увлекшись творчеством рус-
ского художника и иллюстра-
тора Ивана Билибина. 
— А головной убор к наряду 
я сделала своими руками, — 
обратила внимание собрав-
шихся Александра. — К тому 

времени я уже 20 лет работала 
в Общесоюзном доме моделей 
одежды.
Некоторые сказочные обра-
зы, отразившиеся в созданных 
ею костюмах, были подсмо-
трены даже в работах чешско-
го театрального художника 
и живописца Альфонса Мухи. 
Один из любимых сцениче-
ских костюмов Кадышевой, 
бархатное пальто-кафтан ди-
зайнера Виктора Леонтьева, 
было сшито для съемки клипа 

на песню «У церкви стояла ка-
рета» за один месяц, не сразу 
нашлись нужные материалы.
— На концерте в Японии меня 
попросили исполнить в нем 
«Миллион алых роз», куплет 
спела и на японском языке, 
случился настоящий фу-
рор, — вспомнила Надежда 
Кадышева. 
Познакомиться с выставкой 
можно до 18 июня.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

досье
Народная артистка Рос-
сии и Мордовии, заслу-
женная артистка Татар-
стана Надежда Кадыше-
ва начала карьеру 
в 1980 году в составе 
квартета «Россияночка», 
организованном при «Мо-
сконцерте». В 1988 году 
вместе с супругом Алек-
сандром Костюком она 
создала фольклорный 
ансамбль «Золотое коль-
цо». Большинство хитов 
Кадышевой написано 
на музыку Костюка. 
В гардеробах театра «Зо-
лотое кольцо» — более 
500 костюмов. 

громкое дело

18 мая. Народная артистка РФ Надежда Кадышева 
на открытии выставки своих костюмов во Всероссийском 
музее декоративного искусства. Фото: Александр Кочубей
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Наша мощная 
«Булава»

Нарву цветов 
и подарю букет

В мае Вооруженные силы РФ приняли на вооружение 
межконтинентальную баллистическую ракету (МБР) 
морского базирования «Булава». Об этом сообщил гене-
ральный конструктор разработчика ракеты — Москов-
ского института теплотехники — академик РАН Юрий 
Соломонов. Новая ракета предназначена для вооружения 
новейших атомных подводных ракетоносцев.
Детальных подробностей о «Булаве» не слишком много: 
выдавать секреты Родины вероятным противникам обо-
ронщики и военные не собираются. Из открытых источ-
ников известно, что это трехступенчатая твердотоплив-
ная ракета с дальностью полета порядка 9000 киломе-
тров. Стартовая масса нового носителя ядерного ору-
жия — около 37 тонн. Сообщалось, что такая МБР 
практически неуязвима для существующих сегодня у про-
мышленно развитых стран систем противоракетной обо-
роны (ПРО), потому что может маневрировать по курсу 
и по высоте. Одна «Булава» способна нести от шести до де-
сяти боевых ядерных блоков мощностью от 100 до 150 ки-
лотонн каждый. Для понимания: сброшенная американ-
цами в 1945-м на Хиросиму атомная бомба «Малыш» бы-
ла эквивалентна по мощности 13–18 килотоннам троти-
ла, а ядерный боеприпас «Толстяк», уничтоживший 
Нагасаки, — 19–21 килотонне. Россия никогда и никого 
не пугала мощью своего ядерного арсенала. Все, кому на 
земном шаре положено, и так знают, что начинать с рус-
скими большую войну — смертельно опасно. Боеготов-
ность атомной триады — сухопутных, воздушных и мор-
ских компонентов стратегических ядерных сил (СЯС) — 
главная гарантия сохранения нашего национального су-
веренитета, территориальной целостности и баланса сил 
в мире. В прошлом году уровень современных образцов 
вооружения в СЯС превысил 91 процент. 
Недавно в Послании Федеральному Собранию президент 
Владимир Путин отметил, что боевые возможности на-
ших Вооруженных сил увеличились многократно. «В со-
стоянии полной готовности к гарантированному приме-
нению находятся стратегические ядерные силы, — сказал 
Путин. — На боевом дежурстве стоят гиперзвуковые бло-
ки межконтинентальной дальности «Авангард» и лазер-
ные комплексы «Пересвет». Завершаются испытания 
крылатой ракеты неограниченной дальности «Буревест-
ник» и беспилотного подводного аппарата «Посейдон». 
Эти системы подтвердили свои высокие, можно без пре-
увеличения сказать, уникальные характеристики. В вой-
ска поставлены и первые серийные тяжелые баллистиче-
ские ракеты «Сармат».
Еще у нас есть «Ярсы», «Цирконы», «Кинжалы», а теперь 
стратегические ядерные силы пополнились и морской 
«Булавой». Официально заявлялось, что этими ракетами 
оснащаются все новейшие российские подлодки проектов 
«Борей» и «Борей-А». Сейчас в состав нашего ВМФ входят 
семь таких атомных подводных лодок (АПЛ). В этом году 
на воду была спущена еще одна такая АПЛ — «Князь По-
жарский».Что еще стоит отметить после постановки на 
вооружение «Булавы»: ядерный арсенал России становит-
ся все более сбалансированным. У нас надежные, дально-
бойные, высокоточные средства доставки стратегическо-
го ядерного оружия есть во всех средах — на суше, на море 
и в воздухе. Врагам невозможно ни перекрыть нам небо, 
ни поставить барьер на морях-океанах. Наличие носите-
лей разного класса, способных гарантированно донести 
смерть в любую точку земного шара, не позволяет против-
никам России вступить с нами в прямое боевое столкнове-
ние. Как бы кому этого ни хотелось, а страшно им.

Для садоводов началась страда. Весенние работы, они та-
кие, трудоемкие. Перекопать землю, выдрать жизнера-
достные корни пырея и сныти, внести удобрения. Но для 
тех, кто в теме, это такая радость: просыпается природа. 
Синие озерца крокусов, ошеломительно ароматные гиа-
цинты, золотые нарциссы, их особенно любят первые же, 
голодные, шмели. Разноцветные тюльпаны, «анютины 
глазки» виолы, в Польше их называют «братки», очень, 
кстати, подходит такое название для виол. Они будто смо-
трят, чуть нахмурившись, наблюдают. Если бы «братки» 
могли говорить, они бы, наверное, рассказали не только 
о тех, кто их бережно высаживал, кто поддерживает. 
«Братки» рассказали бы о том, что жизнь на клумбе при-
домовой территории не сахар. Потому что многие живут 
по принципу «все вокруг колхозное, все вокруг мое».
Уж простите, наболело. Скажу. Никаких дорогих и отно-
сительно экзотических цветков на клумбах сажать нель-
зя, это вам расскажет любой городской садовод. Потому 
что выкопают и увезут куда-нибудь к себе на дачный уча-
сток. Красивая лилия, которая набирает силу два месяца, 
тоже вряд ли порадует соседей. Чикнут безжалостно, уне-
сут домой. Может, девушке подарят.
В мае начались нападения на городскую сирень. Нарву 
цветов и подарю букет, так сказать. И главное — ведь най-
дут, что ответить на замечание. «Сирень любит, чтобы ее 
ломали», «А тебе-то что», «У вас денег много, купите еще». 
Вот так, про «денег много», ответила мне одна пожилая 
нахалка, которая откопала маленькую голубую туйку. Та 
только перезимовала, радовалась весеннему солнцу. Что 
ж, теперь радуется у той нехорошей женщины. А на подъ-
ездной клумбе на месте туйки пустое место, будто вы-
рванный безжалостно зуб. Надо будет туда что-то новое 
посадить. Денег-то, сами понимаете, девать некуда.
Замечаний никто не переносит. Как коршун, кинется ма-
маша на обидчика своей детки! Маленькие дети обожают 
рвать цветы. А мамаши обожают своих крошек фотогра-
фировать с этими самыми цветами. После фотосессии 
ребенок цветок бросает на асфальт, все, это уже отрабо-
танная «игрушка». Потом из таких деток вырастут те, кто 
не ценит красивое и живое, для кого свои хотелки на пер-
вом месте. Как вариант, из них вырастут наглые суще-
ства, которые будут без стыда благоустраивать свой бал-
кон или там дачный садик за счет «общественного».
Я смотрю на большие вазоны, в которых городские садо-
воды уже высадили петунии. Для того чтобы высадить 
петунию в апреле в землю, растить ее из крошечных се-
мян надо начинать еще, кажется, в январе. Разноцветные 
петунии будут цвести всю весну и лето, радовать глаз. Ес-
ли, конечно, кто-то не выкопает и не унесет себе. Вполне 
себе приличная женщина прямо перед моим носом цап-
нула голой рукой одну из петуний, растущих в вазоне воз-
ле торгового центра. И пошла дальше, с цветком в ладони, 
будто так и надо!
Что, дорого купить рассаду в садовом центре? Ну купи 
тогда, мадам, пачку семян, цена приемлема. И расти с ян-
варя, подсвечивай специальной лампой, заботься, пере-
саживай. Тоже не вариант? Украсть легче и приятнее?
Я вот думаю, что надо за разрушение газонов, вытаптыва-
ние и кражу цветов вводить серьезные материальные 
санкции. Чтобы штраф за украденную петунию был ощу-
тим. Мне очень жалко трудов тех людей, которые растят 
для горожан красоту — разбивают за свой счет садики 
перед подъездом, возделывают клумбы. А кто-то просто 
разоряет, не уважает чужой труд. Такие ничего и никого 
не жалеют, кроме себя. Значит, надо их учить. Только руб-
лем, раз по-другому не доходит.

21 мая исполнится 100 лет со дня рождения писателя Бориса 
Васильева. Он вошел в литературу позже признанных пред-
ставителей «лейтенантской прозы» — Юрия Бондарева, Вла-
димира Богомолова, Константина Воробьева, Виктора Ку-
рочкина, Василя Быкова, Григория Бакланова. Это была ли-
тература суровой, но искренней правды о человеке на войне. 
Она вместила в себя и горечь отступления, и радость победы, 
и надежду на счастливую жизнь в мирное время. Первое 
крупное произведение Бориса Васильева «Иванов катер» не-
сколько лет не могло пробиться в печать. Роман увидел свет 
в журнале «Новый мир» Твардовского и был настороженно 
встречен критикой. Среди воевавших писателей Борис Ва-
сильев оказался, пожалуй, наиболее «гражданским» и пси-
хологически «бытовым» в плане построения сюжета. 
Борис Васильев так проникновенно и убедительно писал 
о предвоенном и военном времени потому, что это была его 
жизнь. Окончив в 1941 году школу, он ушел добровольцем на 
фронт. Воевал в составе истребительного комсомольского 
батальона под Смоленском, где попал в окружение. Позже 
служил в гвардейском воздушно-десантном полку. В марте 
1943 года в бою под Вязьмой попал на минную растяжку, по-
лучил тяжелую контузию. Окончательно расстался с армией 
писатель в звании капитана-инженера только в 1954 году.
Юрий Бондарев, Григорий Бакланов, Виктор Некрасов пока-
зывали в своих произведениях технологию войны, столкно-
вение мужских характеров, суровые окопные будни. Борис 
Васильев брал шире. Война у него предельно обостряла, воз-
водила в абсолют все хорошее и плохое, что было в тогдашнем 
обществе. В повести «Завтра была война» честный, откры-
тый, исполненный веры в высокие идеалы мир молодых, едва 
успевших окончить школу, парней и девушек соприкасается 
со сломленным атмосферой «большого террора» миром 
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Борис Львович Васильев — писатель, фронтовик, сумевший удивительно проникновенно и правдиво 
рассказать о мире и войне своих ровесников, ставших героями. О тех, кто сразу со школьной скамьи ушел 
на Великую Отечественную — защищать Родину. Фото 1988 года.

Победить, 
чтобы жить

взрослых и в конечном итоге одерживает нравственную победу. 
Борис Васильев был последовательным антисталинистом. В ро-
мане «В списках не значился» он, как позже Виктор Астафьев 
и Даниил Гранин, попытался осмыслить героизм советского че-
ловека вопреки обстоятельствам времени. В прославившем его 
романе «А зори здесь тихие...» Борис Васильев изобразил геро-

изм советских девушек-зенитчиц и их командира старшины 
Васкова как нечто естественное, изначально присущее со-
ветским людям. Писатель противопоставил убивающую 
жизнь сущность фашизма обобщенной женской (дающей 
жизнь) душе России. Эта символика сохранилась и в полю-
бившемся зрителям одноименном фильме, где роли зенит-
чиц исполнили лучшие советские артистки. Проза Бориса 
Васильева была литературным гимном молодому поколе-
нию, ушедшему на фронт со школьной скамьи. Его молодые 
зенитчицы, как артиллеристы Юрия Бондарева, разведчики 
Владимира Богомолова, «навеки девятнадцатилетние» сол-
даты Григория Бакланова, стали любимыми героями мно-
гих поколений читателей. В них была ненависть к врагу, но 
сила их духа была в человечности, а не в ожесточении. Борис 
Васильев показал, как война меняет внутренний мир чело-
века, как с него сходит все наносное и выявляется его истин-
ная суть. Фронтовик Борис Васильев отдавал свои симпатии 
тем, кто шел на смерть ради сохранения человеческого в се-
бе и окружающем мире. Писатель был отмечен орденами 
и государственными премиями за свои литературные произ-
ведения. Известен Борис Васильев и как автор сценариев 
к фильмам «Очередной рейс», «Длинный день», «Офицеры». 
Этот фильм вышел на экраны в 1971 году, но его любят и смо-
трят до сих пор. 
Бориса Васильева надо читать и перечитывать уже потому, 
что столь тщательно выписанные писателем психологиче-
ские и нравственные коллизии противостояния добра и зла 
вовсе не обязательно относятся исключительно к подвигам 
девушек-зенитчиц и других героев в военное время. Такие 
вещи, как мужество и нравственная стойкость, готовность 
сражаться за победу и право быть человеком, определяют 
жизнь и в мирное время.
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Нехватка врачей стала главной проблемой российской ме-
дицины. Срочно требуются 26 тысяч специалистов! Это циф-
ра официальная. Реальный же дефицит еще больше. Просто 
на местах сокращают пустующие ставки, чтобы придать от-
четности приличный вид.
Чего только не предлагают, чтобы заткнуть дыры в штатном 
расписании! Чаще всего — вернуть принудительное распре-
деление врачей. Но в СССР образование было бесплатным, 
потому и говорили о моральном долге молодого специали-
ста. А сейчас, отдав за обучение огромные деньги, доктор 
никому ничем не обязан. Также хотят призвать к порядку 
выпускников, заключивших целевой договор и отказываю-
щихся его отрабатывать. В прошлом году таких набралось 
почти 39 процентов. Из целевиков-ординаторов «уклони-
стом» стал каждый третий. В общем, картина удручающая. 
Но как заставить молодых людей исполнять свои обязатель-
ства, пока не очень понятно.
Для решения проблемы кадрового дефицита увеличили чис-
ло бюджетных мест в медвузах на 20 процентов. Охотно берут 
иностранцев, надеясь, что кто-то осядет в России. Полноцен-
ными врачами признали стажеров. Предлагают еще много 
чего: например, создать врачебные бригады, которые будут 
работать в глубинке вахтовым методом; запретить молодым 
специалистам устраиваться в частом секторе; упростить про-
цедуру присвоения медработникам звания «Ветеран труда». 
Только что это даст? Слишком мало платят в государственных 
больницах и поликлиниках, слишком тяжела там работа. Из-
вестный сервис по подбору работы провел опрос: еще недавно 
13 процентов родителей хотели, чтобы их ребенок стал вра-
чом, а сейчас — всего 7 процентов. При нынешнем финанси-
ровании — 3,7 процента от ВВП — в здравоохранении мало 
что может измениться. Нет той силы, которая пришлет вра-

Мечта любого 
главврача

чей туда, где тяжело работать и трудно жить. Но их можно заме-
нить искусственным интеллектом (ИИ).
Принято считать, что ИИ должен лишь помогать «настоящим» 
специалистам. Но факты говорят об обратном. В Москве ИИ 
анализирует рентгенологические снимки не хуже, а зачастую 
лучше, чем человек. Есть программы, исследующие дыхание 

и сердечную деятельность, — пациенту достаточно прило-
жить фонендоскоп к нужной точке, а программа сама услы-
шит и интерпретирует хрипы в легких, сердечные шумы 
и все прочее. Без сомнений, ИИ начнет давать заключения 
и по ультразвуковому исследованию.
Не будем сейчас касаться хирургии, травматологии, родо-
вспоможения — это отдельная тема. Но терапию, эндокри-
нологию, кардиологию и ряд других областей ждут револю-
ционные изменения. И если пока компьютерные програм-
мы в основном ориентированы на какое-то одно исследова-
ние, то в ближайшее время появятся боты, готовые давать 
заключение по всем параметрам. Фактически виртуальные 
врачи. Кстати, разработчики таких программ считают живо-
го врача не образцом для подражания, а прямым конкурен-
том, которого следует превзойти и в конечном итоге выда-
вить из медицины. Просто бизнес, ничего личного.
Да, больным надо будет преодолеть предубеждение к ботам. 
Чисто психологически доверять здоровье ИИ и следовать его 
рекомендациям действительно непросто. Но в конце концов 
люди привыкнут. ИИ уже сейчас квалифицированнее мно-
гих практикующих врачей, потому что исключается челове-
ческий фактор: невнимательность, субъективная оценка, 
простая физическая усталость. ИИ постоянно учится, все 
помнит, ему неведомо профессиональное выгорание. Он да-
же человечнее своих живых «коллег». Опрошенные пациен-
ты отмечают, что ИИ находит такие слова сочувствия и под-
держки, которых они не слышали от лечащего доктора.
Тогда можно будет не думать, как закрепить ценного специ-
алиста на селе или в районном центре. Оборудуйте ему при-
емную — и он будет трудиться не за страх, а за совесть, без 
выходных, не требуя ничего, кроме техобслуживания. Иде-
альный доктор, мечта любого главврача!

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.
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точка Сегодня точку в номере ставит модель Ольга Орлова из школы «Обаяние». Она стала участницей показа московского дизайнера Дарьи Звягиной, на котором были 
представлены самые разнообразные модели шляпок. Одноцветные, блестящие, с узорами — какие только головные уборы не продемонстрировали зрителям модели! 
Показ прошел на дизайн-заводе «Флакон» в рамках знакового для современной российской моды фестиваля Russian Fashion Spring Fest. Его цель — познакомить 
широкую публику с разноплановыми работами российских дизайнеров. Фестиваль проводится уже не первый год и считается одним из крупнейших мероприятий 
в мире моды. На него в Москву ежегодно собирается более 2000 посетителей из разных городов. Российский модельер Дарья Звягина представила свою новую кол-
лекцию шляпок. Она уверена, что наши дизайнеры легко могут конкурировать с западными коллегами. Фото: Наталья Феоктистова

Наказать 
молчанием 
Молчание в отношениях может восприниматься тяжело. 
Все дело в том, что родители в детстве используют этот 
прием как бестелесное наказание. Игнорирование ребе-
нок переносит тяжелей, чем любую другую неприятную 
реакцию. Возникает страх быть брошенным, а это один из 
базовых детских страхов. На фоне ожидания поддержки, 
участия и любви молчание воспринимается как холодное 
равнодушие, конец отношений. Слабые люди, у которых 
нет аргументов и навыков общения, чтобы объяснить ню-
ансы отношений, используют молчание как сигнал широ-
кой неудовлетворенности отношениями, мол, догадайся 
сам! Это нечестный прием. Если вы столкнулись с таким 
«молчуном», лучше сделайте вид, что не заметили вися-
щего как топор в воздухе молчания. Так вы дадите знать, 
что молчание как прием не работает. Иногда молчание — 
сигнал большой обиды. Попробуйте в этом случае сами 
проговорить проблему: «Думаю, я понимаю, что у тебя на 
душе…» Но и замалчивание, вариант молчания, тоже ис-
пользуется близкими людьми, чтобы создавать у нас лож-
ную картину мира. Например, подруга хвалит вас, что вы 
хорошо готовите, шьете, но молчит, когда вас показыва-
ют по телевизору. Более того, вы вдруг можете получить 
замечания: «красный — это слишком вызывающе», «ты 
говоришь с провинциальным акцентом». Замалчивание 
и обесценивание достижений — такое же насилие и за-
прещенный прием, которые настоящие друзья не исполь-
зуют. Это всегда важный вопрос, до какой черты друг или 
подруга будет вас поддерживать. Традиция такова, что 
у нас поддерживают в основном в беде. Как только траек-
тория успеха направится в новом для вашего окружения 
направлении, вы можете обнаружить себя не среди бо-
лельщиков, а среди строгих судей. Мы связаны с близки-
ми людьми иногда отношениями конкуренции. Это про-
является у братьев и сестер в одной семье. А друзья по 
шкале близости сопоставимы с членами семьи. Но все-
таки в ядре семейных отношений должно лежать приня-
тие. Если конфликт неразрешим прямо сейчас, отложите 
разговор до лучших времен. «Давай поговорим про это 
немного позже. Только не молчи, меня это пугает». 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Треть россиян 
не видит минусов 
в удаленной работе. 
И как вам?

ЕКАТЕРИНА ПОЛОВНИКОВА
HRКООРДИНАТОР

Удаленная работа может плохо 
влиять на человека. Есть слу-
чаи, когда люди с дистанцион-
ной занятостью чувствовали 
себя подавленными, впадали 
в депрессивное состояние. Ко-
нечно, удаленный график 
многим кажется удобным из-
за ощущения свободы и неза-
висимости, сокращения вре-
мени на дорогу, сборы и про-
чее. Однако, на мой взгляд, 
всего лучше в меру. Я предпо-
читаю часть рабочих дней про-
водить дома, а часть — в офи-
се. Так повышается продуктив-
ность, сокращается стресс 
и сохраняется связь с коллек-
тивом. С моими взглядами ча-
сто согласны люди при трудо-
устройстве. Зачастую потен-
циальных или действующих 
сотрудников не привлекают 
вакансии с полностью удален-
ной работой или же, наоборот, 
требующие постоянного при-
сутствия в офисе.

ЮРИЙ НЕСТЕРЕНКО
СОЦИОЛОГ

Удаленная занятость у боль-
шинства россиян ассоцииру-
ется со свободой. Свобода 
действий, выбора места дея-
тельности и минимальный 

контроль со стороны руково-
дителей. Это становится не 
только физическим, но и со-
циальным, психологическим 
факторами, влияющими на 
предпочтения сотрудников. 
Время пандемии позволило 
в полной мере ощутить все 
возможности дистанционной 
занятости, а потом и неудоб-
ства при выходе обратно 
в офисы. Удаленная работа 
экономит время на дорогу, 
уменьшает прямые коммуни-
кации, которые не очень лю-
бит большинство сотрудни-
ков. А само обсуждение воз-
вращения большинства ком-
паний к посещению рабочих 
мест вызывает у россиян нега-
тивные чувства. При этом 
многие хотели бы иметь воз-
можность работы по свобод-
ному гибридному графику, 
который позволяет по необхо-
димости посещать офис и вза-
имодействовать с коллегами 
напрямую.

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Удаленный график работы 
действительно очень удобен. 
Один из самых главных ее 
плюсов — экономия времени. 
То есть вместо поездки от до-
ма до офиса человек может за-
няться более полезными дела-
ми. Время — самый невоспол-
нимый ресурс. Вторая важная 
причина, по которой удален-
ная работа полюбилась росси-
янам, — это здоровье. Потому 
что человек может побольше 

Треть россиян считает, что у дистанционной занятости отсутствуют недостатки. Такой 
вывод сделал сервис по поиску работы на основе опроса граждан, выбравших уда-
ленный формат. Для сравнения, в 2020 году такого мнения придерживались лишь 
14 процентов россиян. 

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

поспать, меньше пребывать 
в стрессе, следить за питани-
ем. В больших городах люди 
вечно спешат, испытывают 
массу негативных эмоций 
и вместо полноценных полез-
ных обедов переходят на пере-
кусы. Все это влияет на орга-
низм. Но нельзя отрицать, что 
дистанционная работа ком-
фортна не для всех. Мне, на-
пример, нравится сочетать 
удаленную деятельность 
и офисную. Утром я работаю 
онлайн, связываюсь с людьми 
по телефону. Во второй поло-
вине дня мне нравится приез-
жать в офис, общаться с колле-
гами и клиентами. Везде есть 
свои плюсы и минусы, но, не-
смотря на график, человеку 
нужен социум. Важно устраи-
вать прогулки и общаться. Так 
мы сохраним ментальное здо-
ровье и вкус жизни.

ЕЛЕНА ПИСАРЕНКО
СПЕЦИАЛИСТ УПРАВЛЕНИЯ 
ПО РАБОТЕ С ОБЪЕДИНЕНИЯМИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Дистанционная занятость 
подходит не каждому сотруд-
нику. Особенно если речь 
идет о коллективной работе. 
Потому что на связь с каждым 
сотрудником уходит много 
времени. В офисе же коллеги 
всегда рядом, и некоторые за-
дачи решаются коллективно, 
устраивается «мозговой 
штурм». Но, безусловно, во 
всех форматах работы есть 
свои плюсы и минусы, здесь 
каждый человек выбирает 
сам, как ему комфортно. Все 
зависит от поставленных за-
дач и того, влияет ли работа из 
дома на качество работы со-
трудника. Мне нравится уда-
ленная занятость тем, что 
можно уделить больше време-
ни на сон, не нужно соблю-
дать офисный дресс-код.

Каждый осколок хранит 
историю города
В Музее Москвы прошла пре-
зентация книги «Московская 
стеклянная посуда XVI–
XIX веков». В ней собран 
многолетний труд археолога 
Юлии Лихтер.

Вот уже почти 35 лет Юлия 
Абрамовна изучает москов-
ское стекло. Научный интерес 
уникального специалиста, 
как говорят о ней коллеги, 
сформировался под влиянием 
профессора исторического 
факультета МГУ, историка 
и археолога Юлии Щаповой. 
Она разработала собствен-
ную методику изучения сте-
клянных находок, на которую 
Юлия Лихтер, посвятившая 
книгу памяти своей наставни-
цы, опирается и сейчас.
— Мои самые любимые наход-
ки — штофы, декорированные 
цветными венецианскими ни-
тями, — Юлия Абрамовна по-
казала изображение находки, 
определившей ее судьбу. — 
Это фрагмент штофа, найден-
ного в 1990 году. Я помню, как 
мы работали над ним, и к нам 
в гости пришла Юлия Леони-
довна. Она посмотрела и ска-
зала: «Девочки, а это ведь не 
роспись, это ведь венециан-
ская нить». Именно после это-
го я и начала активно зани-
маться исследованием поздне-
го московского стекла.
В книге можно рассмотреть 
обломки самых разных поло-
сатых сосудов, изготовленных 
по венецианской технологии. 
В свое время их нашли в райо-
не Гостиного Двора в яме, ко-
торая, скорее всего, служила 
свалкой, куда торговцы посуд-
ных лавок выбрасывали раз-
битый товар. Возможно, сре-
ди них есть осколки продук-
ции Измайловского стеколь-
ного завода, основанного 
в 1668 году по инициативе 
царя Алексея Михайловича.
— Самое удивительное, что 
по таким вот фрагментам мы 
узнаем и начинаем понимать, 
какая богатая была матери-
альная культура в Москве 
XVII–XVIII веков, — подчер-
кнула Юлия Лихтер.
Для археологов важна каждая 
деталь. Иногда по одной толь-
ко ножке исследователи мо-
гут представить, как выглядел 
изящный кубок. Или восста-
новить сюжет, выгравирован-

ный алмазной иглой на стака-
не. Среди находок, попавших 
в книгу, есть сувенирная 
кружка XIX века с изображе-
нием здания. Скорее всего, ее 
привезли с какого-то курорта 
минеральных вод, о чем гово-
рит надпись, сделанная на не-
мецком языке.
— Археологическое стекло по-
зволяет обсудить огромное ко-
личество тем, связанных 
с жизнью нашего города, — 
сказала заведующая сектором 
отдела «Археология» Музея 

Москвы Екатерина Святиц-
кая. — Вот, к примеру, аптеч-
ная посуда. Это сейчас мы при-
выкли, что все продается в фа-
бричных упаковках, а раньше 
аптекари сами готовили ле-
карство и расфасовывали его 
индивидуально для каждого 
из своих покупателей. Именно 
поэтому им требовалось 
огромное количество различ-
ных склянок, которые сегодня 
благодаря археологам попол-
няют нашу коллекцию.
На презентации книги пока-
зали одни из последних нахо-
док, переданных в музей. 
И это не только аптечные фла-
коны, на одном из которых со-
хранилась даже пробка, но 
и, например, банка из-под 
горчицы, старинные бутылки.
В работе о московском стекле 
Юлия Лихтер остановилась 
только на посуде. В книге есть 
каталог с цветными изобра-
жениями находок. Одни из 
самых любопытных — всевоз-
можные расписные сосуды. 
Но за время своих исследова-
ний она также собрала огром-
ное количество материала, 
посвященного бусам, брасле-
там и другим стеклянным 
украшениям. Поэтому от ав-
тора ждут еще одну книгу.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Полумарафон собрал людей
из разных регионов и стран
Вчера на Васильевском спу-
ске стартовал восьмой Все-
российский полумарафон 
с синхронным стартом 
«ЗаБег.рф». К нему присое-
динились люди от Калинин-
града до Камчатки.

Всего по всей стране на старт 
вышли более 160 тысяч спор-
тсменов, из них более 23 ты-
сяч — в Москве. Вместе с лю-
бителями и профессионалами 
в мероприятии приняла уча-
стие и руководитель оргкоми-
тета полумарафона «ЗаБег.
РФ» (One Run), президент Фе-
дерации триатлона России 
Ксения Шойгу. 
— Для меня это одно из самых 
значимых мероприятий. 
В этом году с нами бежит ре-

кордное количество участни-
ков, а география мероприятия 
за рубежом расширилась! 
В России также появились но-
вые города: Элиста, Барнаул. 
Мы показываем самый высо-
кий уровень организации, 
а тысячи новых участников за-
гораются идеей бежать свою 
дистанцию вместе с нами, со 
всей страной и даже миром, — 
заявила Ксения Шойгу.
Помимо Российской Федера-
ции, забеги пройдут в Китае, 
Бразилии, Египте, Сербии, 
Белоруссии, Бахрейне, Ката-
ре, Объединенных Арабских 
Эмиратах, Камеруне, Непале, 
Киргизии, Армении, Паки-
стане и других странах.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б, Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14. 
29/V в 19 ч. «Сон в летнюю 
ночь». В программе вокальные 
произведения отечественных 
и зарубежных композиторов. 
Вера Рыжова (сопрано), Мария 
Шкалевич (фортепиано). В кон-
церте примет участие Дмитрий 
Остапченко (тенор). 9/VI в 17 ч. 
Инструментальный квинтет 
«А-сorda» в составе: Анна 
Игумнова (скрипка), Стелла 
Григорьянц (скрипка), Кристина 
Панасенкова (домра), Анастасия 

Жук (баян), Лолита Бегалиева 
(фортепиано). В программе про-
звучат произведения Пьяцоллы, 
Сарасате, Цыганкова, Манчини, 
Монти, Шостаковича.

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
20/V Вишневый сад. 21/V Бег. 
22/V Ва-банк. 23/V Лю-
Боль. 24/V Юнона и Авось. 
25/V в 13 ч. и веч. Юнона 
и Авось. 6/VI премьера Кабаре 
Пушкин. 7/VI премьера Кабаре 
Пушкин. 8/VI в 13 ч. и веч. 
премьера Кабаре Пушкин. 
9/VI в 13 ч. и веч. премьера 
Кабаре Пушкин.

Книга «Московская сте-
клянная посуда XVI–XIX ве-
ков» стала третьей в серии 
«Московские древности» 
от «Археологических изы-
сканий в строительстве». 
Первая книга посвящена 
белокаменным надгроби-
ям, вторая — изразцам. 
Как и предыдущие изда-
ния, новое распространя-
ется бесплатно по музеям 
и библиотекам. Также 
на сайте mosmuseum.ru 
появится QR-код, по кото-
рому можно скачать книгу 
о стекле.

справка

14 мая. Археолог Юлия Лихтер рассказала о книге, в которой 
собраны стеклянные находки. Фото: Наталья Тростьянская


